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Presidencia de su titular: 
  

FEDELI, Noelia Paola 
  
  
 

Secretaría Parlamentaria:  
  

Dra. LUJÁN, Rocío Cristal  
  
 
  

Secretaría Administrativa:  
  

C.P.N. BAROT, Martha Elena  
  
  
 
 Señores Diputados presentes:  
 
ACUÑA, Mamerto Ernesto Mario LEDESMA, Juan Carlos 
AGUAISOL BARBOSA, Ana Lía del Valle LENCINA, Jonathan Federico 
AGUIRRE, Gustavo Ariel LÓPEZ RODRÍGUEZ, Armando Marcelo 
ARGERICH, María de los Ángeles MARCHIOLI, Alfredo Ariel 
ÁVILA, Hugo Daniel MARSILLI, Carlos Antonio 
BAIGORRÍ, Fernando Daniel MASCHERONI, Maximiliano Martín 
BARROS, María Cecilia MORO, Gladys del Valle 
BRIZUELA, Carlos Adrián Nicolás NIEVA, Stella Beatriz 
BRIZUELA, Rubén Damián PALLADINO, Claudia María 
CASTRO MORENO, Pablo Nicolás PAZ de la QUINTANA, María Alicia 
CESARINI, Enrique Luis PONFERRADA, María Natalia 
CORPACCI, Hugo Alejandro PONS BAZÁN, María Alejandra 
DENETT, Juan José PUENTE DIAMANTE, Tiago Ignacio 
DÍAZ, Hernán Facundo SASETA, Natalia Elizabeth 
FADEL, Luis Horacio SORIA, Natalia Andrea 
GÓMEZ, María Cristina VALLEJOS, Verónica Andrea 
HERR, Josefina del Valle ZALAZAR, Mónica Olga 
HERRERA, Natalia Vanessa  

 
 
 
Señores Diputados que ingresan al recinto después de iniciada la sesión: 
 
CARRIZO, María Silvana  

 
 
 
Señores Diputados con licencia: 
 
ANDRADA, Eduardo César GAMBARELLA, Martha Cynthia Natalia 
DÍAZ, Adriana Eloísa ZAVALETA, Nicolás 
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-Dice la:  
  
  
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Buenos días señoras diputadas y señores diputados se solicita 
ocupar sus bancas, por favor.  

Por Secretaría Parlamentaria se informará acerca del quórum legal.  
  
Secretaría Dra. Luján. Informa: Buenos días señora presidenta.  

Contamos con la presencia de 36 señoras diputadas y diputados.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias secretaria.  

Con quórum legal damos inicio a la Cuarta Sesión Ordinaria siendo la hora 10:34 minutos. 
Invitamos a la diputada María Cristina Gómez y al diputado Pablo Castro a izar los 

Pabellones nacional y provincial, respectivamente.  
  

  
-Así se hace-  

  
  
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Punto 3° del Plan de Labor: Lectura de las Versiones 
Taquigráficas correspondientes a la Segunda y Tercera Sesión Ordinaria, realizadas el día 08 y 
15 de mayo de 2024, respectivamente. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE. - Pido la palabra.  
  
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre.  
  
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta, para solicitar la omisión de la lectura de las 
Versiones Taquigráficas de las sesiones antes mencionadas y su respectiva aprobación. Muchas 
gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 

A consideración del Cuerpo la moción formulada por el diputado Gustavo Aguirre. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Punto 4º del Plan de Labor. Asuntos Entrados: 
  
  

L I C E N C I A S  
  
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Pido la palabra.  
  
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Tiago Puente.  
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Gracias presidenta. Es para pedir licencia para los miembros del 
Bloque de la Unión Cívica Radical, sin perjuicio que hagan ingreso al recinto en el transcurso de 
la sesión. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE. - Pido la palabra.  
  
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre.  
  
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- En el mismo sentido señora presidenta, para solicitar licencia a los 
integrantes del Bloque Frente de Todos que todavía no están presentes, sin perjuicio de que lo 
puedan hacer en algún momento de la sesión. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 

A consideración del Cuerpo los pedidos de licencias formulados por los diputados Tiago 
Puente y Gustavo Aguirre.  

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo.  
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-APROBADOS- 

  
  
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Punto 5º del Plan de Labor:  
  
  

C O M U N I C A C I O N E S  
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura a las mismas.  
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota I.D.C Nº  47/24 de la comisión de Cultura y Educación, 
elevando nómina de los expedientes vencidos en condición de envío al área de Archivo: 236-
2022; 341-2022; 152-2022; 500-2022; 519-2022; 199-2022; 026-2022; 092-2022; 484-2022; 530-
2022; 657-2022; 395-2022; 324-2022; 143-2022; 357-2022; 414-2022; 424-2022; 684-2022; 265-
2022; 083-2022; 099-2022; 577-2022; 637-2022; 169-2022; 227-2022; 498-2022; 749-2022; 729-
2022; 453-2022; 464-2022; 750-2022; 050-2022; 493-2022; 320-2022; 182-2022; 782-2022; 190-
2022; 682-2022; 634-2022; 203-2022; 212-2022; 213-2022; 214-2022; 2015-2022; 216-2022; 
232-2022; 233-2022; 345-2022; 347-2022; 379-2022; 299-2022; 271-2022; 302-2022; 306-2022; 
635-2022; 052-2022; 061-2022; 795-2022; 792-2022; 429-2022; 269-2022; 533-2022; 340-2022; 
262-2022; 568-2022; 029-2022; 330-2022; 409-2022; 738-2022; 177-2022; 178-2022; 179-2022; 
482-2022; 599-2022; 779-2022; 780-2022; 057-2022 y 161-2022. 

Firmado: Diputada Josefina Herr -Presidenta Comisión Cultura y Educación-. 
Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica.  

 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite al área de Archivo Parlamentario. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota I.D.C Nº 48/24 de la Comisión de Cultura y Educación, 
elevando nómina de los expedientes que resolvió su reserva para tratamiento por un periodo 
parlamentario más: 291-2022; 422-2022; 072-2022; 571-2022 y 279-2022.   

Firmado: Diputada Josefina Herr -Presidenta Comisión Cultura y Educación-. 
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Para conocimiento del Cuerpo. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota I.D.C Nº 49/24 de la comisión de Asuntos Constitucionales, 
Judiciales y de Juicio Político, elevando nómina de los expedientes vencidos en condición de 
envío al área de Archivo: 373-2022; 416-2022; 569-2022; 736-2022; 075-2022; 198-2022; 527-
2022; 570-2022; 081-2022; 315-2022; 030-2022; 773-2022; 767-2022; 042-2022; 381-2022; 771-
2022; 066-2022; 125-2022; 486-2022; 762-2022; 507-2022, 174-2021 y 144-2022. 

Firmado: Diputada Stella Nieva -Presidenta Comisión Asuntos Constitucionales, 
Judiciales y de Juicio Político-.  
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite al área de Archivo Parlamentario. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota I.D.C Nº 50/24 de la Comisión de Legislación General, 
elevando nómina de los expedientes solicitando reserva para tratamiento por un periodo 
parlamentario más: 031-2021; 303-2021; 334-2021; 527-2021; 372-2021; 664-2021; 562-2022; 
632-2022; 023-2022; 023-2022; 062-2022; 293-2022; 261-2022; 427-2022; 246-2022; 307-2022; 
180-2022; 150-2022; 431-2022; 318-2022; 610-2022; 463-2021; 464-2021 y 473-2021. 

Firmado: Diputada Stella Nieva -Presidenta Comisión Asuntos Constitucionales, 
Judiciales y de Juicio Político-.  
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Para conocimiento del Cuerpo. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota C.S. Nº 06, dirigida a la Presidenta de esta Cámara de 
Diputados, Paola Fedeli, remitiendo Decreto P.C.S. Nº 251/2024 mediante el cual se designan 
los senadores y senadoras titulares y suplentes que integrarán la Comisión Bicameral para 
designación del Defensor y Adjuntos de los Derechos de Niños, Niñas y Adolescentes. 

Firmado: Horacio Octavio Gutiérrez -Presidente Provisorio del Senado. Cámara de 
Senadores- y acompaña con firma Prof. Damián Vega Ancheta -Subsecretario Parlamentario. 
Cámara de Senadores-. 
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Para conocimiento del Cuerpo. 
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Secretaria Dra. Luján. Lee: Nota de la diputada Natalia Saseta, solicitando a la comisión de 
Asuntos Constitucionales, Judiciales y de Juicio Político, en referencia al pedido de desafuero 
que recae sobre su persona, eleven un pedido de informe al Ministerio Público Fiscal solicitando 
el estado actual del proceso y si existe un incidente por el cual deben expedirse en la comisión.  
  Firmado: Natalia Elizabeth Saseta -Diputada provincial- 
  Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Asuntos Constitucionales, Judiciales y 
de Juicio Político.  
  
Secretaria Dra. Luján. Lee: Nota del presidente del Bloque Frente de Todos, enviada a la 
presidenta de la Cámara, elevando nómina de las diputadas propuestas para integrar la Comisión 
Bicameral para la designación del Defensor/a de los Derechos de Niños, Niñas y Adolescentes. 

Firmado: Dr. Gustavo Aguirre -Presidente del Bloque Frente de Todos- 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- A consideración del Cuerpo la integración de la Comisión 
Bicameral. 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo.  
 
 

-APROBADA- 
 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: Nota dirigida a la presidenta de la Cámara de Diputados emitida por 
la Confederación General del Trabajo en la cual solicitan la adhesión a la Ley Nacional Nº 27.508 
a través de la aprobación del proyecto ingresado por Expte. 044/2024 presentado por la diputada 
Mónica Zalazar. 
  Firmado: Lic. Claudia Espeche -Secretaria de Derechos Humanos Confederación General 
del Trabajo Regional Catamarca-.   

Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación Social y del Trabajo. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: Acta Nº 1 de la comisión de Peticiones y Poderes por la que se 
comunica la designación de las autoridades de esta comisión, siendo elegida como presidenta a 
la diputada Cristina Gómez y como secretaria a la diputada Natalia Saseta. 

Firmado: Dra. Cristina Gómez, Natalia Saseta, Rubén Damián Brizuela, Fernando 
Baigorrí, Juan Carlos Ledesma, Gustavo Ariel Aguirre y Noelia Paola Fedeli. 

Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Para conocimiento del Cuerpo. 
 
Secretaria Dra. Luján. Informa: Sin más comunicaciones señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias secretaria. 
  Punto 5 del Plan de Labor:  
 
 

P R O Y E C T O S   P R E S E N T A D O S 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Por Secretaria Parlamentaria se dará lectura de los mismos a fin 
de disponer su remisión a las comisiones pertinentes que correspondieren.  
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 01) Expte. 228-2024. EX-2024-00023615- -HCDCAT-DPSN. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Stella Nieva. Establézcase que en todos los 
establecimientos educativos de la provincia de Catamarca se realice la jornada “Educar en 
igualdad: prevención y erradicación del maltrato animal”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 02) Expte. 229-2024. EX-2024-00023619- -HCDCAT-DPSN. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Stella Nieva. Créase en el ámbito de la Cámara de 
Diputados de la Provincia de Catamarca una plataforma virtual que permita a los y las ciudadanas 
la presentación de proyectos legislativos.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación General. 
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Secretaria Dra. Luján. Lee: 03) Expte. 230-2024. EX-2024-00023743- -HCDCAT-DPZN. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Nicolás Zavaleta. Créase el “Programa Club Ambiental 
Solar” a los fines de promocionar el uso de energías renovables, destinado a clubes sociales y/o 
deportivos sin fines de lucro. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Ambiente, Recursos Naturales y 
Desarrollo Sostenible. 
  
Secretaria Dra. Luján. Lee: 04) Expte. 231-2024. EX-2024-00024139- -HCDCAT-DPHA.  
Proyecto de Resolución, iniciado por el diputado Hugo Ávila. Solicitar al Poder Ejecutivo 
Provincial que, a través del organismo correspondiente, rescinda el contrato a la Empresa Hábitat 
Ecológico.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Ambiente, Recursos Naturales y 
Desarrollo Sostenible. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 05) Expte. 232-2024 EX-2024-00024630- -HCDCAT-DPVV.  
Proyecto de Resolución, iniciado por la diputada Verónica Vallejos. Citar, para su interpelación 
al Ministro de Desarrollo Social Sr. Gonzalo Mascheroni, a fin de que informe públicamente y 
responda las inquietudes de los miembros de este Cuerpo.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Asuntos Constitucionales, Judiciales y 
de Juicio Político.  
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 06) Expte. 233-2024. EX-2024-00024885- -HCDCAT-DPSN. 
Proyecto de Ley iniciado por la diputada Stella Nieva. Adhiérese la Provincia de Catamarca a la 
Ley Nacional N° 27.196 y su Decreto Reglamentario N° 218/2023, sobre la cobertura de 
alimentos destinado a personas celíacas.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 07) Expte. 234-2024. EX-2024-00024991- -HCDCAT-DPEC.  
Proyecto de Resolución, iniciado por el bloque PRO. Solicitar información al Ministerio de Salud 
de la Provincia de Catamarca, respecto de la situación edilicia, sanitaria y laboral del Hospital 
Interzonal San Juan Bautista y otros nosocomios.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 08) Expte. 235-2024. EX-2024-00025020- -HCDCAT-DPHA. 
Proyecto de Resolución, iniciado por el diputado Hugo Ávila. Solicitar al Poder Ejecutivo 
Provincial que informe sobre el traslado de un paciente oncológico a la ciudad de Córdoba el día 
sábado 18 de mayo.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación General. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 09) Expte. 236-2024. EX-2024-00025029- -HCDCAT-DPLF. 
Proyecto de Ley iniciado por el diputado Luis Fadel. Dispóngase la construcción del “Camino del 
Peregrino”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Obras y Servicios Públicos.  
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 10) Expte. 237-2024. EX-2024-00025033- -HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Establézcase la creación del 
“Programa de Salud Bucal, Prótesis Dentales Sociales y Curaciones Móviles” en la provincia de 
Catamarca. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 11) Expte. 238-2024. EX-2024-00025039- -HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Establézcase la creación del 
“Sistema de Protección a Personas en Situación de Calle” en la Provincia de Catamarca.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación General.  
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 12) Expte. 239-2024. EX-2024-00025047- -HCDCAT-DPNS. 
Proyecto de Resolución, iniciado por la diputada Natalia Saseta. Instar al Poder Ejecutivo 
Provincial a la aplicación del Sistema Red SUBE.  
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SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Industria, Comercio, Turismo y 
Deporte. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 13) Expte. 240-2024. EX-2024-00025051- -HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Créase el “Sistema de 
Promoción y Comercialización de todo producto y subproducto obtenidos de la fibra de vicuña, 
oveja y llama”, como parte del programa “Catamarca Exporta al Mundo”.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Industria, Comercio, Turismo y 
Deportes. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 14) Expte. 241-2024. EX-2024-00025083- -HCDCAT-DPMZ. 
Proyecto de Resolución, iniciado por la diputada Mónica Zalazar.  Solicítase al Poder Ejecutivo 
Provincial que reglamente la Ley N°5.710 de Inclusión Laboral de Personas Víctimas de Trata y 
Explotación de Personas en sus distintas modalidades.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Derechos Humanos, Garantías y 
Diversidad. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 15) Expte. 242-2024. EX-2024-00025100- -HCDCAT-DPMZ. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Mónica Zalazar. Créase el Gabinete Itinerante y 
Mediador para el Acompañamiento a Niños, Niñas y Adolescentes con Discapacidad en 
Instituciones Educativas Públicas de la provincia de Catamarca. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Discapacidad. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 16) Expte. 243-2024. EX-2024-00025120- -HCDCAT-DPMZ.  
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Mónica Zalazar. Declárase el día 28 de mayo como Día 
Provincial de Acción por la Salud de la Mujer.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión Banca de la Mujer. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 17) Expte. 244-2024. EX-2024-00025126- -HCDCAT-DPAD.  
Proyecto de Declaración, iniciado por la diputada Adriana Díaz. Declárase de Interés 
Parlamentario la miniserie documental: “Felipe Varela, Caudillo Americanista”.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 18) Expte. 245-2024. EX-2024-00025136- -HCDCAT-DPSC.  
Proyecto de Resolución, iniciado por la diputada Silvana Carrizo. Solicítase al Poder Ejecutivo 
Provincial para que, por intermedio de los Ministerios de Trabajo, Planificación y Recursos 
Humanos y el Ministerio de Industria, Comercio y Empleo, informen los beneficios promocionales 
de las empresas radicadas en la provincia.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación Social y del Trabajo.  
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 19) Expte. 246-2024. EX-2024-00025144- -HCDCAT-DPAM. 
Proyecto de Declaración, iniciado por el diputado Alfredo Marchioli. Declárase de Interés 
Parlamentario Educativo y Cultural al ciclo de cortometrajes y debates sobre personalidades y 
hechos de Catamarca, denominado “Identidad Catamarqueña: Explorando sus Huellas”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 20) Expte. 247-2024. EX-2024-00025161- -HCDCAT-DPSC. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Silvana Carrizo. Prevención y concientización de los 
traumatismos craneoencefálicos y la encefalopatía traumática crónica. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 21) Expte. 248-2024. EX-2024-00025176- -HCDCAT-DPSC.  
Proyecto de Resolución, iniciado por la diputada Silvana Carrizo. Pedido de informe acerca del 
funcionamiento del ecógrafo de la Maternidad Provincial.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública.  
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: 22) Expte. 249-2024. EX-2024-00025186- -HCDCAT-DPAD. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Adriana Díaz. Adhiérese la Provincia de Catamarca a 
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la Ley N° 25.431, por la que se Declara el 15 de octubre de cada año como el “Día Nacional de 
la Mujer Rural”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión Banca de la Mujer. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 23) Expte. 250-2024. EX-2024-00025217- -HCDCAT-DPNP. 
Proyecto de Declaración, iniciado por la diputada María Natalia Ponferrada. Declárase de Interés 
Parlamentario la trayectoria de la deportista catamarqueña y campeona nacional de la disciplina 
Trail Running Anabel Oviedo Zelarayán. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 24) Expte. 251-2024. EX-2024-00025239- -HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Declaración, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Declárese de Interés 
Cultural el documental sobre Felipe Varela, caudillo americanista. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 25) Expte. 252-2024. EX-2024-00025234- -HCDCAT-DPVV. 
Proyecto de Resolución, iniciado por la diputada Verónica Vallejos. Solicitar al P.E.P. por 
intermedio del Ministerio de Educación informe de las inscripciones realizadas en el año 2024 en 
los jardines de infantes de gestión pública. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 26) Expte. 253-2024. EX-2024-00025244- -HCDCAT-DPPA. 
Proyecto de Resolución, iniciado por la diputada María Alejandra Pons. Solicitar al P.E.P. que a 
través del organismo que corresponda lleve a cabo la creación de un Centro de Atención Primaria 
de Salud (CAPS) en el Área Industrial “El Pantanillo”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 27) Expte. 254-2024. EX-2024-00025246- -HCDCAT-DPAD. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Adriana Díaz. Exhíbase en un lugar visible leyenda 
clara indicativa para víctimas de violencia familiar o de género. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión Banca de la Mujer. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 28) Expte. 255-2024. EX-2024-00025262- -HCDCAT-DPAP. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada María Alicia Paz de la Quintana. Prevención de riesgos 
para la vida y salud… 
 
SRA. DIPUTADA PAZ de la QUINTANA.- Perdón, tiene que decir… 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Disculpe secretaria. 
 
SRA. DIPUTADA PAZ de la QUINTANA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- ¿Tiene que ver con el tema? 
 
SRA. DIPUTADA PAZ de la QUINTANA.- Sí, presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Alicia Paz de la Quintana. 
 
SRA. DIPUTADA PAZ de la QUINTANA.- Gracias Presidenta.  

Es para solicitar el cambio de carátula, que pase a decir: “Incorporación de detectores 
para la medición de monóxido de carbono y gas natural como medida de seguridad esencial en 
edificios públicos”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- ¿El proyecto es el expediente 255-2024? 
 
SRA. DIPUTADA PAZ de la QUINTANA.- Sí presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Muy bien. 
 
SRA. DIPUTADA PAZ de la QUINTANA.- Muchas gracias.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Perfecto, gracias diputada. 

https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/oOYHu6TOv2e2c9yVDN1DXloq1UVxZGV7duBknbhe.pdf
https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/a0kscn2CSYGlqcg2WT0RTc1lp1rw2O1CGBVu6Euk.pdf
https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/Si5X2OZf4eSccWuuiDKpua1mp60YOtKR5vqVYreW.pdf
https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/wtAW4BbLcA3HJ6TcqjGMIuIdHUqICC3MQ4HxGSLv.pdf
https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/2KikepySO9598ywG7pxeRzwUa2llY3rIpvgpFXow.pdf
https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/ChjTM05xAcr2gHdNxVIbyFT7u5sI3kotVSugfVnA.pdf
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Secretaría Dra. Luján. Lee: 28) Expte. 255-2024. EX-2024-00025262- -HCDCAT-DPAP. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada María Alicia Paz de la Quintana. “Incorporación de 
detectores para la medición de monóxido de carbono y gas natural como medida de seguridad 
esencial en edificios públicos”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 29) Expte. 256-2024. EX-2024-00025274- -HCDCAT-DPAD. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Adriana Díaz. Institúyese el 12 de agosto de cada año 
como “Día Provincial de la visibilidad de los derechos humanos de las personas con VIH”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Derechos Humanos, Garantías y 
Diversidad. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 30) Expte. 257-2024. EX-2024-00025289- -HCDCAT-DPALR. 
Proyecto de Declaración, iniciado por el diputado Armando López Rodríguez. Declárese de 
Interés Parlamentario el 40° Aniversario de la Adscripción a la Enseñanza Oficial de la Institución 
APANE, a celebrarse el día 08 de junio del corriente año. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 31) Expte. 258-2024. EX-2024-00025306- -HCDCAT-DPALR. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Armando López Rodríguez. Implementar en todo el 
territorio de la provincia una campaña de concientización y prevención dirigida a niños, niñas y 
adolescentes sobre los efectos nocivos de las apuestas virtuales, deportivas y de otros tipos. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Niñez, Adolescencia y Familia. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 32) Expte. 259-2024. EX-2024-00025330- -HCDCAT-DPAD. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Adriana Díaz. Exíjase a los establecimientos 
comerciales de bienes y servicios de la provincia la utilización del protocolo de cobro “POS en tu 
mano. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Industria, Comercio, Turismo y 
Deportes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 33) Expte. 260-2024. EX-2024-00025356- -HCDCAT-DPSC. 
Proyecto de Resolución, iniciado por el Bloque UCR. Citar, para su interpelación al ministro de 
Salud C.P.N Lucas Zampieri, a fin de que informe públicamente y responda las inquietudes de 
los miembros de este Cuerpo. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Asuntos Constitucionales, Judiciales 
y de Juicio Político. 
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Saseta. 
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Gracias señora presidenta. 
 Es para hacer uso del Artículo 66, para presentar un proyecto de Resolución, que tiene 
por objeto instar la concientización y abordaje en la problemática de apuestas y ludopatías en la 
niñez y adolescencia. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputada. 
 
SRA. DIPUTADO CASTRO.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Pablo Castro. 
 
SRA. DIPUTADO CASTRO.- Muchas gracias señora presidenta. 
 En el mismo sentido, para solicitar en virtud del Artículo 66, la incorporación de un 
proyecto de mi autoría, cuyo extracto es el siguiente: “Solicitar al Poder Ejecutivo informe sobre 
las empresas radicadas en la provincia y los beneficios provinciales y nacionales recibidos por 
ellas en los últimos 4 años”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 
 
SRA. DIPUTADA HERRERA.- Pido la palabra. 

https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/ChjTM05xAcr2gHdNxVIbyFT7u5sI3kotVSugfVnA.pdf
https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/5S9qftkQMzqGOjpxG9f2i3z3mPzJrCcNZebvRYdR.pdf
https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/IfZ8D3noLV5KrHzXTWYvuqYU32Qjf2MR07shQrWa.pdf
https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/JLVQYVtxZQEfXKTBlZjNFU1tZLVIEnIvm5C38Gsx.pdf
https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/qmvNnbrGlEERWoVZ4tiKvE77PyZ0bkhCdRhJFlOr.pdf
https://cedop.gob.ar/fotoEmpleado/ATiXD7uWapevZoZBhoLtaA8HfUbI45rG4msFH5Qs.pdf
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SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Herrera. 
 
SRA. DIPUTADA HERRERA.- Gracias señora presidenta. 
 Es para hacer uso del Artículo 66 para ingresar un proyecto, donde solicito un informe al 
Ministerio de Salud sobre la falta de funcionamiento del resonador magnético del Hospital San 
Juna Bautista. Ya el proyecto fue enviado. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputada. 
 A consideración del Cuerpo los pedidos de los diputados Natalia Saseta, Pablo Castro y 
Natalia Herrera. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADOS- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Por secretaría parlamentaria se informará sobre el número de los 
proyectos ingresados y los extractos para su posterior remisión a las comisiones pertinentes. 
 
Secretaría Dr. Luján. Informa: 34) Expte. 261-2024. Proyecto de Resolución, iniciado por la 
diputada Natalia Saseta. Instar la concientización y abordaje en la problemática de apuestas y 
ludopatía en la niñez y adolescencia. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Niñez, Adolescencia y Familia. 
 
Secretaría Dr. Luján. Informa: 35) Expte. 262-2024. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Pablo Nicolás Castro. “Solicita al P.E.P informe sobre empresas radicadas en la 
provincia y los beneficios provinciales y nacionales recibidos por ellas en los últimos 4 años”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Industria, Comercio, Turismo y 
Deportes. 
 
Secretaría Dr. Luján. Informa: 36) Expte. 263-2024. Proyecto de Resolución, iniciado por la 
diputada Natalia Herrera… 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Presidenta, a mi proyecto que es de idéntico objeto lo envió a otra 
comisión. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Silvana Carrizo. No la 
escucho, disculpe. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Que envió a la comisión de Legislación Social y del Trabajo el 
proyecto de mi autoría, que es un pedido de informe a la ministra de Trabajo y al ministro de 
Industria, sobre los beneficios promocionales a las empresas y, si bien está relacionado mi 
proyecto a los trabajadores despedidos y cuáles son las políticas públicas que el gobierno y los 
ministerios van a tener para poder sanear esa situación.  

Envió el otro proyecto, que es idéntico, salvo que no contemple lo de los trabajadores, a 
Industria, Comercio, Turismo y Deportes. 
 
Secretaría Dra. Luján.- ¿Quiere que cambie el de usted? 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- No, pero tenemos dos proyectos que son similares… 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- En realidad el autor del proyecto es el que debería… ¿Está de 
acuerdo diputado Pablo Castro? ¿Que usted es el autor del proyecto que pase a la comisión de 
Legislación Social y del Trabajo? 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- No. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Aparte no es lo mismo. 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Presidenta, considero que, en todo caso, debería pasar el otro 
proyecto a Industria, Comercio, turismo y Deportes. Estamos hablando de industria y beneficio 
de las industrias. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- No, no es lo mismo. 
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SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Entonces queda el proyecto, expediente 245, iniciadora diputada 
Silvana Carrizo, a la comisión de Legislación Social y del Trabajo, y el expediente Nº 262, 
iniciador el diputado Pablo Castro, que es un proyecto de Resolución, en la comisión de Industria, 
Comercio, Turismo y Deportes. Continuemos. 
 
Secretaría Dr. Luján. Informa: 36) Expte. 263-24. Proyecto de Resolución, iniciado por la 
diputada Natalia Herrera. Solicitar informe al ministerio de Salud de la provincia sobre la falta de 
funcionamiento del resonador magnético del Hospital San Juan Bautista. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dr. Luján. Informa: Sin más expedientes señora presidenta. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Tiago Puente. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Gracias presidenta. 
 Es para hacer uso del Artículo 88 de nuestro Reglamento Interno, y solicitar el tratamiento 
del expediente 260 de 2024 del bloque de la Unión Cívica Radical, en donde se pretende citar 
para su interpelación al ministro de Salud C.P.N Lucas Zampieri, a fin de que informe 
públicamente y responda las inquietudes de los miembros de este Cuerpo. 
 La misma que sea por votación nominal. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 Por secretaría Parlamentaria se nominará a los señores diputados para emitir sus votos. 
 
Secretaría Dra. Luján. Nomina: Votan por la AFIRMATIVA: ACUÑA, Mamerto Ernesto Mario; 
AGUAISOL BARBOSA, Ana Lía del Valle; ÁVILA, Hugo Daniel; BAIGORRÍ, Fernando Daniel; 
BRIZUELA, Carlos Adrián Nicolás; CARRIZO, María Silvana; CESARINI, Enrique Luis; FADEL, 
Luis Horacio; GÓMEZ, María Cristina; HERRERA, Natalia Vanessa; LENCINA, Jonathan 
Federico; MARCHIOLI, Alfredo Ariel; PAZ de la QUINTANA, María Alicia; PONS BAZÁN, María 
Alejandra; PUENTE DIAMANTE, Tiago Ignacio; SASETA, Natalia Elizabeth y VALLEJOS, 
Verónica Andrea.    
 
Secretaría Dra. Luján. Nomina: Votan por la NEGATIVA: AGUIRRE, Gustavo Ariel; ARGERICH, 
María de los Ángeles; BARROS, María Cecilia; BRIZUELA, Rubén Damián; CASTRO MORENO, 
Pablo Nicolás; DENETT, Juan José; DÍAZ, Hernán Facundo; FEDELI, Noelia Paola; HERR, 
Josefina del Valle; LEDESMA, Juan Carlos; LÓPEZ RODRÍGUEZ, Armando Marcelo; 
MASCHERONI, Maximiliano Martín; MORO, Gladys del Valle; NIEVA, Stella Beatriz; 
PALLADINO, Claudia María; PONFERRADA, María Natalia; SORIA, Natalia Andrea y ZALAZAR, 
Mónica Olga.  
 
Secretaria Dra. Luján. Informa: Señora presidenta, contamos con 17 votos por la AFIRMATIVA, 
18 votos por la y NEGATIVA, 6 señores diputados AUSENTES: (ANDRADA, Eduardo César -
licencia sin goce de haberes-; CORPACCI, Hugo Alejandro; DÍAZ, Adriana Eloísa; 
GAMBARELLA, Martha Cynthia Natalia; MARSILLI, Carlos Antonio y ZAVALETA, Nicolás). 
 
 

-RECHAZADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias secretaria. Continuamos con… 

 
SRA. DIPUTADA BARROS.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Barros. 
 
SRA. DIPUTADA BARROS.- Solicito la incorporación de los proyectos , según lo acordado en 
la reunión de la comisión de Labor Parlamentaria, se trataría dos proyectos: expediente 144-
2024, el proyecto de Declaración, iniciado por el Bloque… 
 
 

-Hablan varios señores legisladores entre sí- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- ¡Por favor, no dialoguen! Porque está en uso de la palabra la 
diputada Barros. Gracias.  
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SRA. DIPUTADA BARROS.- Según lo acordado en la reunión de la comisión de Labor 
Parlamentaria, se tratarían 2 proyectos . Expediente 144-2024, proyecto de Declaración, iniciado 
por el Bloque Frente de Todos. Extracto: Declárese de Interés Parlamentario la labor deportiva 
del joven catamarqueño Marcelo Julián Gutiérrez. Y el expediente 246-2024, proyecto de 
Declaración, iniciado por el diputado Marchioli Alfredo. Extracto: Declarar de Interés 
Parlamentario, Educativo y Cultural al ciclo de cortometrajes y debates sobre personalidades y 
hechos de Catamarca, denominado: “Identidad Catamarqueña: Explorando sus Huellas”. 
 Señora presidenta, al momento de tratarse este expediente, solicito que la Cámara se 
constituya en comisión con las autoridades presentes.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputada. 

A consideración del Cuerpo la moción planteada por la diputada Cecilia Barros del 
tratamiento sobre la incorporación del expediente 144/2024 y del expediente 246/2024 a los fines 
de ser incorporados para su tratamiento.  
 Quienes estén por la afirmativa, sírvase expresarlo.  
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Punto 6º del Plan de Labor: 
 

 

H O M E N A J E S 
 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Pablo Castro. 
 
SRA. DIPUTADO CASTRO.- Muchas gracias señora presidenta.  
 En el día de hoy, queremos rendirle un sentido homenaje al conmemorase el próximo 25 
de Mayo, fecha tan importante para los argentinos, al conmemorarse decía, los 50 años de la 
muerte de don Arturo Jauretche, claro pensador que quiso compartir sus luces con todos 
nosotros.  

La verdad que, había preparado unas palabras, primero cortas, después pensé -digo- 
cómo podemos hacer un homenaje siempre tratando de respetar el tiempo de todos, corto, si el 
aporte a la identidad nacional de don Arturo Jauretche es tan amplio y vasto que, nos trasciende 
a todos. 

Don Arturo Jauretche se sumó, nació primero -es válido aclararlo-…  
 
 

-Murmullo y conversaciones del público presente- 
 
 

SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Disculpe diputado. 
 A los presentes que estén en el recinto, tanto de aquel lado, como los que estamos dentro 
del recinto -que en este caso los diputados están todos en silencio- les pido que respetemos el 
uso de la palabra de quienes están haciendo homenaje, porque si no se genera mucho ruido y 
es muy difícil para los diputados escucharlo. Me estoy refiriendo a todos los diputados -que hacen 
homenajes- no solo al diputado Castro, en este caso.  

Así que, por favor, la gente de atrás también, porque entran y salen y se escucha mucho 
ruido. Gracias.   

 
SRA. DIPUTADO CASTRO.- Muchas gracias señora presidenta.  
 Decía que don Arturo Jauretche nació en Lincoln, casi con el inicio del siglo XX, un 13 de 
noviembre de 1901.  

Tenía 10 hermanos, era hijo de una maestra y de un empleado. Su vida transcurrió en 
una comunidad rural. 

 A los 18 años se incorporó a la vida política, y digo, que nos atraviesa a todos, porque 
se incorporó en el radicalismo, en el Yrigoyenismo, fue un gran militante de esos años en el 
radicalismo. 

Don Arturo tenía capacidades propias, por aquella época decían: “que podría llegar a ser 
un gran caudillo”, sin embargo, él siempre supo poner por delante lo colectivo a lo individual. 

Durante el segundo gobierno de Yrigoyen, hubo un golpe de Estado y al oponerse a ese 
golpe de Estado formó parte de un levantamiento en Paso de los Libres, levantamiento que por 
la traición -de otro radical- fue sometido. Don Arturo tuvo suerte, porque, algunos fueron víctimas 
durante el combate, otros fueron degollados en el campo y otros fueron a parar a prisión. 
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La verdad que, en esta suerte que tenemos muchas veces los argentinos, don Arturo 
sobrevivió para legarnos sus ideas y su militancia.  

Luego, escribió un libro sobre ese hecho, en defensa de la democracia y en defensa de 
las ideas radicales, de las ideas populares de don Hipólito Yrigoyen -donde decía- un libro, que 
se llamó Paso de los Libres, es un poema y quiero rescatar una parte, decía:  

“Así anda el pueblo de pobre,  
como milico en derrota,  
le dicen que sea patriota,  
que no se baje del pingo,  
pero ellos con oro gringo  
se están poniendo las botas (…). Esos negocios lo hacen  
con capital extranjero  
ellos son los aparceros  
y aunque administran la estancia  
casi toda la ganancia  
la llevan los forasteros (…) A la Patria se la llevan  
con yanquis y con ingleses  
al pueblo mal le parece  
pero se hacen los que no oyen  
desde que falta Yrigoyen  
la han sacado sus trece (…)” 
Digo, retomo estas palabras porque me parece importante, importante recalcar que este 

militante del campo nacional y popular defendía a un líder del campo nacional y popular que hoy 
parece haber caído en el olvido de muchos de sus correligionarios. 

Voy a tratar de ir un poquito más rápido, porque entiendo los tiempos y no quiero herir 
susceptibilidades. No todos los radicales estuvieron de acuerdo con esta política liberalista y por 
eso es que, junto a otros, don Arturo formó un grupo denominado “FORJA” -Fuerza de 
Orientación Radical de la Juventud Argentina-, de él formaban parte: Raúl Scalabrini Ortíz, 
Gabriel del Mazo -entre otros-, grandes pensadores de la Argentina. Su lema era: “somos una 
Argentina colonial, queremos ser una Argentina libre”. La verdad que en estos días que 
transcurrimos con este cisma que sufrimos la mayoría de las fuerzas políticas, donde debatimos 
si queremos ser colonia o queremos ser un país libre que tome sus decisiones, creo que viene a 
bien retomar sus palabras, leer sus muchos escritos y espero que, en verdad, espero que nadie 
se ofenda -ya seguiremos contando su historia-, simplemente para que nos sentemos a pensar. 
 Don Arturo decía que: “el pensamiento nacional tiene que ser anterior a toda doctrina 
partidaria” y eso es importante en este contexto que vivimos, donde con un DNU y una ley que 
pretender ser de bases, nos están convirtiendo en una neo-colonia en el siglo XXI. 
 En un volante de FORJA, denunció la distorsión del pasado nacional por parte de la 
historia oficial, decía: “La historia es una arma para manejar a los pueblos, para someterlo a los 
designios de los vencedores, para impedir toda acción libertadora, para dividir y para confundir 
a las corrientes de opinión, por eso la diplomacia inglesa ha impuesto una historia oficial, según 
la cual somos todos deudores de la libertad, del progreso y de los capitales que nos prestaron 
para consolidar este orden y este bienestar”.  

Miren, si es actual y vigente el pensamiento de don Arturo ¿no? Parece que al día de hoy 
lo escuchara pelear contra esos -como decía él- ‘profetas del odio’ y ‘divulgadores de una 
libertad’, de una libertad para expoliarnos y convertirnos en colonias -como ya dije-. 
 La historia argentina siguió transcurriendo, se terminó la década infame o casi se 
terminaba y en golpe del 4 de junio, muchos integrantes de FORJA vieron con simpatía en el 
nuevo gobierno a uno de sus miembros, el coronel Juan Domingo Perón -el por entonces, coronel 
Juan Domingo Perón-.  

Don Arturo, trabajó con el coronel, con el general y se formó parte del gobierno 
democrático siendo presidente del Banco Provincia desde el cual ayudara a pequeños y 
medianos productores rurales y urbanos a salir de esa miseria a los que los habían arrinconado, 
pero no fue todo color de rosa, don Arturo era muy crítico del personalismo excesivo del 
movimiento y advertía a Perón sobre los peligros de concentrar todo en su figura. 

Después del golpe cívico y militar en 1955 será uno de los críticos más feroces de la 
política económica, regresiva y entreguista de la revolución nuevamente ‘libertadora’. Desde los 
medios que tuviera a mano, con su pluma de escritor jurará la batalla sin cuartel contra la 
penetración cultural, económica y militar.  

Publica casi una veintena de libros, pero vale rescatar -como decía- a “Los profetas del 
odio”; “El medio pelo de la sociedad argentina” y el “Manual de sonseras argentinas”, dentro de 
estas sonseras quiero rescatar una que es la que decía cierto presidente: “Que este pueblo 
pagaría ahorrando sobre el hambre y el sudor de cada uno de nosotros las deudas que había 
contraído”. Mire si hay paralelismos históricos con lo que nos está pasando hoy, señora 
presidenta. 

Jauretche, murió un 25 de Mayo de 1974, justo un 25 de Mayo, digo, día tan histórico y 
transcendente para todos los argentinos, el primer gobierno patrio, que se comenzaba a construir 
esa descolonización de la que éramos o de la que sufríamos a través del imperio español. 
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Un 25 de Mayo día que asumió Cámpora, un 25 de Mayo día que asumió Néstor Kirchner 
-digo- día para descolonizarnos y sentirnos todos hermanos o por lo menos aquellos que 
creemos en el campo y luchamos desde el campo nacional y popular.  

La verdad que podría citar muchas más de sus palabras, quiero terminar con dos frases 
de don Arturo, en este momento tan difícil que vivimos los argentinos, son dos pedazos de 
poemas. Perdóneme señora presidenta -deme dos segundos- decía: “Hasta que un día un 
paisano acabe con este infierno y haciendo suyo el gobierno con una sola ley se rija o es pa’ 
todos la cobija o es pa’ todos el invierno”. Muchas gracias señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted. 
 
SRA. DIPUTADA PONFERRADA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Ponferrada. 
 
SRA. DIPUTADA PONFERRADA.- Muchas gracias señora Presidenta. 
 Había solicitado homenaje en el día hoy, para recordar el Día Internacional de los Museos, 
pero no puedo dejar de hacer una pequeña referencia, también, que se celebra el mismo día, al 
Día Nacional de la Escarapela.  

El Día de la Escarapela da comienzo a la semana de Mayo, a la semana Patria que es 
una de las semanas icónicas en la historia del pueblo argentino y que dio el paso inicial en el 
proceso de la independencia que se concretaría años después.  

El Día de la Escarapela se celebra recordando a ese 18 de Mayo de 1810, cuando algunos 
patriotas repartían en la puerta del Cabildo las cintas celestes y blancas pero la escarapela 
también es uno de nuestros símbolos Patrios instituido por el general Belgrano en el año 1812 
cuando él pide autorización al Primer Triunvirato para usar esta insignia para distinguirse del 
ejército español.  

Dicho esto creo que para nosotros como argentinos son fechas muy importantes que no 
podemos dejar pasar y lucir con orgullo en nuestro pecho la Escarapela Nacional. 

El 18 de mayo también se celebra el Día de los Museos a partir del año 1977 y fue 
instituido por el Consejo Internacional de Museos, con el fin de incentivar una mayor convocatoria 
global y visibilizar la inmensa responsabilidad que estas instituciones culturales tienen en el 
cuidado de la memoria de los pueblos, a través de la conservación, preservación e investigación 
de los bienes culturales. 

Los museos son instituciones que motivan a un intercambio y a una comprensión entre 
los pueblos y normalmente quienes los visitan lo hacen para poder informarse, interiorizarse y 
conocer otras culturas, realidades y temáticas ajenas al entorno en el que nos movemos.  

Todos los años el Consejo Internacional establece un lema, este año el lema es: “Museos 
para la educación y la investigación”, que busca conocer cuál es el impacto y la importancia que 
cumplen estos establecimientos en el aprendizaje de los niños, jóvenes y de las personas en 
general. 

Son más de 95.000 museos en el mundo que celebran este día y se unen con un solo 
objetivo, que es esencial para mantener la libre expresión y el pensamiento de las personas. En 
nuestro país son más de 1.000 museos, de diferentes temáticas, que están distribuidos en todas 
las provincias; y en Catamarca tenemos casi 30 museos en todo el territorio provincial. 

Nosotros como sociedad tenemos una gran deuda con estas instituciones, porque yo creo 
-y me animo a preguntar- ¿cuántos de nosotros hemos ingresado a los museos de nuestra 
provincia? No conocemos los museos, el Museo Histórico de la provincia, no conocemos el 
Museo de Bellas Artes, y creo que es la sociedad quien le da vida, permanencia y sostenibilidad 
en el tiempo. 

Los museos tienen un gran desafío y trabajan en eso, porque tienen que adaptarse a los 
nuevos tiempos, en una búsqueda permanente de estar en sintonía con las necesidades de la 
sociedad de hoy.  

Los museos del siglo XXI tienen que ser espacios para coexistir y para discutir. Ese es el 
desafío que tenemos como sociedad de acompañar y apoyar.  

Muchísimas gracias señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputada. 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Pido la palabra señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Mónica Zalazar. 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Muchas gracias señora Presidenta.  

Muy buenos días estimados colegas diputados y diputadas: El motivo del presente 
homenaje que había solicitado, es porque se celebra este sábado el 25 de Mayo, Día de la 
Revolución de Mayo. Donde -ya sabemos todos, lo hemos estudiado en la escuela, vamos a los 
actos- donde se constituye el primer gobierno Patrio, con el camino hacia una independencia. 
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 Todo empieza en esa gesta de Mayo de 1810, donde justamente hoy, un día 22 de Mayo, 
se celebraba un Cabildo Abierto. Un Cabildo Abierto, donde se reunían los vecinos y hablaban 
de que querían emanciparse del gobierno del virrey Cisneros para tener un gobierno Patrio, 
criollo. Y así se constituye ese 25 de Mayo la Primera Junta y el primer gobierno Patrio, donde 
intervinieron, no solamente hombres varones, sino también hubo una gesta de mujeres. Todos 
tenemos en la memoria a Remeditos del Valle de Escalada, pero no es solamente una mujer que 
tocaba el piano o estaba aggiornando, sino que era una gran pensadora, una gran luchadora que 
participó en las Invasiones Inglesas, en la Revolución y auxilió al ejército de Belgrano en el norte. 
 También tenemos que destacar a Juana Azurduy que, también, estuvo en distintos 
enfrentamientos y llevaba adelante a las indias, a las mestizas y a las criollas.  

También tenemos a María Magdalena “Macacha” Dámasa Güemes, hermana de Martín 
Güemes que fue una patriota salteña que adhirió a la Revolución.  

¿Qué quiero decir con todo esto? Que recordemos que una nación libre no es 
simplemente un concepto abstracto, sino que es el cimiento sobre el cual se construyen 
sociedades prósperas y justas. Una nación libre es aquella donde cada individuo puede expresar 
sus ideas, sin temor a represalias; donde la igualdad ante la ley es una realidad y donde el 
gobierno existe para servir al pueblo y no para someterlo. 

Si hablamos de revoluciones, hubo grandes revoluciones en nuestro país, y las 
revoluciones casi siempre vinieron de la mano de gobiernos peronistas, ¿saben por qué? Porque 
transformaban las realidades, transformaban las sociedades, porque ponían como eje a las 
personas, al trabajador, y en base a él se construía esta sociedad próspera que queríamos. 

Entonces, en esas condiciones fue que surgió un viejo lema que era decir: “Braden o 
Perón”, se terminaba diciendo “Patria o colonia”.  

Estamos hablando de 1810, estamos 2024 igual que las palabras que dijo el diputado 
Pablo Castro -que lo felicito por su alocución- ¿qué queremos? ¿Patria o colonia? De qué sirvió 
esa emancipación si hoy en día estamos subyugados por este nuevo concepto que hay de 
libertad -y no se molesten en contestarme, porque no es un ataque es simplemente la verdad-. 

Entonces lo que yo planteo es ¿hay una presencia o una ausencia del Estado? ¿A dónde 
estamos parados? ¿Qué es lo que queremos? El peronismo siempre fue defensor de la Patria, 
a diferencia del gobierno actual que pretende con este servicio de colonizar a la Argentina para 
entregarla de rodillas a un imperialismo ¿Qué queremos ser? ¿Una colonia económica donde se 
acabe toda esta soberanía económica que teníamos en la Argentina, convirtiéndonos de nuevo 
en subyugados? ¿Qué es lo que queremos? ¿Qué es lo que pretendemos? ¿Un sistema 
económico basado en decisiones libres? Donde hay desregulación de comercio, de servicios, de 
industrias, en todo el territorio. Solamente no basta con remitirnos al Código Penal o leer la 
Constitución Nacional en sus artículos 14, 14 Bis. La realidad nos está superando.  

Tenemos que decir que con hambre y sin derechos no hay libertad, no hay verdadera 
libertad sin fraternidad, sin justicia social y con paz. 

Tenemos que hablar que no se puede, hoy en día, gobernar con decretos, con DNU, con 
leyes bases, con Ley Ómnibus y amenazando, amenazando y haciendo que el pueblo no se 
pueda expresar de ninguna manera. 

Tenemos que hacer como una evocación a lo que fue la verdadera revolución, nuestra 
revolución. El pacto que se había, tanto publicitado, promocionado, que si se aprobaba la Ley 
Base te iban a dar plata y tenías que ir el 25 de Mayo a Córdoba, fracasó, fracasó.  

Es hora de dejar de hacer pactos donde unos están afuera y otros quedan adentro. Es 
hora de defender el federalismo, hay que defender a la Patria, con todo lo que nos cueste y con 
todos adentro como siempre lo dijimos. Muchas gracias señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputada. 
 
SRA. DIPUTADA NIEVA.- Pido la palabra señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Stella Nieva. 
 
SRA. DIPUTADA NIEVA.- Muchas gracias señora presidenta.  

Si bien no hice reserva de homenaje voy a … 
 
 

-Dialogan entre sí varios señores diputados- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Señores diputados, voy a volver a solicitar…, los diputados 
pueden salir del recinto en el momento de homenaje. Respetemos al diputado que está en el uso 
de la palabra -perdón la redundancia-. 
 Tiene la palabra la señora diputada Stella Nieva, continúe. 
 
SRA. DIPUTADA NIEVA.- Muchas gracias señora Presidenta.  
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Si bien no hice reserva de homenaje, quería pedir autorización para saludar, ya que 
mañana jueves 23 se celebra el Día Internacional del Fútbol Femenino.  

Como presidenta del departamento de la Liga Chacarera y de la Federación 
Catamarqueña de Fútbol, quiero mandar un saludo a todas las jugadoras de nuestra provincia, 
con el compromiso de seguir trabajando en la búsqueda de la igualdad, de la equidad y de la 
visibilización y de la inversión en este hermoso deporte, como todos somos testigos, ha crecido 
a pasos agigantados en los últimos tiempos, tanto a nivel provincial como nacional, mundial, 
superando muchísimas barreras culturales.  

Así que, simplemente, aprovechar para saludar, ya que las que practicamos este deporte 
mañana vamos a estar celebrando, también, aprovecho para saludar a las colegas que en alguna 
oportunidad se animaron a jugar y bueno, ojalá se repita. Muchas gracias presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputada. 
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Pido la palabra señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Saseta. 
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Gracias señora presidenta.  

En el mismo sentido, para adherir al homenaje por el Día Internacional de la Mujer 
Futbolista. La verdad que se viene haciendo un gran trabajo en la provincia. 

Así que felicitaciones a las autoridades, a las mujeres que llevan a cabo esa gran tarea, 
ojalá -siempre lo planteamos desde adentro- si hubiera más mujeres dentro del futbol en todos 
los niveles, seguramente, podríamos avanzar en muchos más derechos en cuanto a cosas que 
nos hacen falta a nivel deportivo. 

Así que aplaudo a la dirigencia que está al frente hoy del futbol femenino y felicitar a todas 
las futbolistas, también a las colegas que hacen este hermoso deporte. 
 Nada más, gracias. 
       
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputada. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado  Hugo Ávila. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Gracias señora presidenta.  

No iba a hacer homenaje, pero quiero puntualizar que me solidarizo y respaldo 
plenamente todas las expresiones que se han vertido acá en todos los homenajes, tanto en los 
museos, Arturo Jauretche y el futbol femenino, la gesta de Mayo y todo su significado. 
 Simplemente quiero decir esto señora presidenta, la gesta de Mayo tiene plena vigencia 
porque desde la gesta de Mayo se llegó al 9 de Julio de 1816, momento histórico de la Argentina 
bisagra, donde se obtuvo la Independencia Nacional y se planteó claramente que la voluntad del 
pueblo reunido en Tucumán, representantes de las Provincias Unidas del Rio de la Plata no 
querían ser más colonia de la corona española, pero también lo decía claramente el texto, de 
ningún otra potencia extranjera. Y veo, que por ahí se está pensando y se está machacando con 
un discurso que es absolutamente falso, como si el estatus de nación soberana lo hubiéramos 
perdido en los últimos 5 meses de gobierno de Javier Milei, ese estatus de nación soberana  lo 
hemos perdido hace mucho tiempo atrás, creo yo que a partir del 1 de julio del año 1974 con la 
muerte del general Perón, el propio gobierno de Isabel Perón inicia un camino que va, de alguna 
manera, desnaturalizando el mandato histórico que el peronismo siempre levantó y que venía 
del fondo de la historia y que planteaba que había que sostener las banderas de la Independencia 
Nacional. Eso se planteaba con la soberanía política y se planteaba con la independencia 
económica, y eso ya con el “Rodrigazo” se vio claramente que no se estaba transitando por el 
camino que había señalado el general Juan Domingo Perón desde el año 45 cuando empezó a 
marcar las pautas doctrinarias por las cuales debía transitar nuestro movimiento, eso se vio 
claramente después reflejado, porque vino la dictadura militar y dejó estatutos coloniales que no 
fueron tocados con 10 años de gobierno de Carlos Menem y con 16 años de gobierno del 
kirchnerismo. Todavía está vigente señora presidenta la Ley de Entidades Financieras, todavía 
está presente y viva la Ley de Inversiones Mineras Nacionales que, también, es un estatuto 
colonial y que ahora pretende profundizarse a través del Régimen de Incentivo a las Grandes 
Inversiones.  

Si acá se va a plantear que estamos perdiendo -el famoso discurso de: “la Patria no se 
vende”- la Patria ya estaba vendida con esto, la Patria estaba vendida cuando se desnacionalizo 
el comercio exterior y no se lo nacionalizo, 26 años de gobierno del peronismo y no fue capaz de  
nacionalizar el comercio exterior, una herramienta fundamental que Perón la había nacionalizado 
a través del Instituto de Argentino para el Intercambio Internacional, y que le permitía al Estado 
Nacional y a la reserva del Banco Central concentrar sumas siderales de divisas que 
garantizaban esa soberanía política, esa independencia económica y también esa justicia social.  
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Tampoco se avanzó con la privatización del petróleo, se hizo un simulacro de 
nacionalización del petróleo, que fue la estatización de YPF se tendría que haber sacado una ley 
que nacionalice el petróleo, no que nacionalice una empresa que manejaba el 25% de las 
operaciones petroleras en la República Argentina, terminó siendo un fracaso, porque ahora 
tenemos que pagar dieciséis mil millones de dólares (US$ 16.000.000.000). 

Por otro lado, se volvió renovar la concesión de la hidrobia que había privatizado Carlos 
Menem en el año 2010 en las mismas condiciones, perdiendo la soberanía que debe tener toda 
nación sobre sus ríos principales, vamos a ver si Estados Unidos tiene privatizado el Misisipi, 
vamos a ver si algún otro país importante de la tierra privatiza sus vías navegables más 
importantes por donde se maneja el comercio exterior, tampoco tenemos…, hemos avanzado en 
la nacionalización de los puertos. Entonces, acá no vengamos a hacer homenajes simplemente… 
 
SRA. DIPUTADA ARGERICH.- Estamos en homenajes, señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene 5 minutos para terminar.  
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.-…para destacar los errores que pueda tener un gobierno que lleva 5 o 
6 meses -que yo coincido plenamente que son errores- pero si vamos a hacer eso tengamos 
coherencia, pidamos, pidan la expulsión ustedes que son afiliados al Partido Justicialista de Raúl 
Jalil que está apoyando el Régimen de Incentivos a las Grandes Inversiones de los diputados 
nacionales que levantaron la mano para aprobar ese régimen de incentivos y planteen, 
claramente, que si algún senador nacional lo respalda o lo apoya en el Senado de la Nación 
también van a transitar por el mismo camino. No hagamos homenajes vacíos de contenido, le 
demos el contenido político que deben tener si es que realmente lo sentimos y lo pensamos de 
esa manera. Nada más presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado Ávila. 
 
SRA. DIPUTADA BARROS.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Barros. 
 
 

-Manifestaciones verbales entre el diputado Denett y el diputado Ávila- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- No dialoguen, no dialoguen y era punto Homenajes.  
 
SRA. DIPUTADA BARROS.- Simplemente, sumarme a lo expresado por la diputada Stella Nieva 
y Natalia Saseta, saludar a la Comisión de Fútbol Femenino de la Liga Catamarqueña.  

Entender que el deporte, justamente, es la salida para muchas mujeres y buscar desde 
ese lugar esa igualdad y seguir trabajando por esta iniciativa que realmente nos interesa a todos. 

Así que, un saludo muy grande para todas ellas -en la cual también formamos parte de la 
Comisión de la Liga Femenina-, en particular es una experiencia nueva -recién este año estoy 
conformando la comisión-. Así que mi saludo a las compañeras.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputada. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Ya se cumplió con los minutos de homenajes, son media hora lo que 
dice el Reglamento, así que…   
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- No, no interrumpa.  
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Pablo Castro. 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Bueno, señora presidenta, muchas gracias. Cortito, solamente para 
hacer unas pequeñas aclaraciones. 

Nadie nos puede prohibir realizar los homenajes que creamos pertinentes en el ejercicio 
de nuestra labor -primero-, y segundo me parece muy poco, no quiero usar una palabra que 
provoque un exabrupto, pero me parece muy poco ético en culpar a todos los compañeros que 
ha tenido -porque digo- ha sido parte de una lista, parte de la otra y ahora parte de la otra y echa 
culpas a todos los gobiernos y pretende deslegitimizar todo lo que se ha construido -digo- 
disculpe señora presidenta, pero necesitaba hacer esta aclaración. Nada más.  
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- ¿Qué vamos a hacer en la parte de Comunicaciones? Pido la palabra. 
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SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 
 
SR. DIPUTADO FADEL.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Es comunicaciones… 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- ¿Es para homenaje?  
 
 

-Asentimiento del diputado Fadel- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI .- Tiene la palabra el señor diputado Luis Fadel. 
 
SR. DIPUTADO FADEL.- Gracias señora presidenta.  

Bueno, conflictiva parece la sesión de hoy.  
En este punto Homenajes tomarme la atribución -y gracias a la presidencia por permitirlo- 

mencionar desde la Unión Cívica Radical a un homenaje recientemente celebrado de una figura 
del radicalismo, como lo fue el doctor Arturo Martín Jauretche -abogado-, pero por sobre todas 
las cosas escritor, como bien acá el diputado Castro lo mencionó -permítanme que lo mencione- 
un gran pensador que fue uno de los ideólogos de lo que fuera la Fuerza Orientación Radical de 
la Joven Argentina -más conocida como FORJA-. Yrigoyenista en sus inicios, y que muchos de 
los cuadernos -porque así se expresaba este grupo de pensadores- reunidos en FORJA lo 
hacían, se reunían en una calle de la ciudad de Buenos Aires -en Lavalle me parece que era- en 
un sótano y expresaban sus ideales a través de cuadernos que luego los hacían circular. Duró 
10 años, desde el 35 al 45 y posterior a ello -bien lo mencionó también el diputado preopinante- 
con la Revolución Libertadora del 45 se fue a militar dentro de lo que él consideraba el peronismo 
de Perón.  

Simplemente, desde la Unión Cívica Radical queríamos señalar que nuestro centenario 
partido siempre hemos tenido, no tan solo grandes pensadores como Jauretche, sino también a 
lo largo de su más de sus 130 años, diversas figuras que marcaron su pensamiento en la historia.  

Y felicitar a las diputadas que juegan al futbol, que luchan, porque el futbol femenino siga 
cada vez más adelante y hacer el compromiso -si me lo permite la presidenta de la comisión de 
Legislación General-, hay un proyecto de una diputada, colega nuestra, adonde insta que un día 
calendario se marque como el ‘Día de la Futbolista Catamarqueña’, a que pronto lo tratemos y 
podamos, el año que viene, estar rindiendo homenaje también a las futboleras catamarqueñas. 

Nada más señora presidenta. 
  
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 

Decirles que… 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Presidenta, ¿cortito puede ser? 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- No diputado Puente, no le voy a dar la palabra, porque es 
homenaje. Le voy a decir, Artículo 78… 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Es justamente para decirle eso. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Bueno, no dispusimos del tema. Y ya hablé y le agradezco por el 
tiempo, no nos pasarnos la media hora, y el diputado Luis Fadel habló en nombre del bloque de 
ustedes. 

Siguiendo con el Plan de Labor pasamos al Punto 7º: 
 
 

A S U N T O S   A   T R A T A R 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Asuntos sobre los que se acordó su incorporación para el 
tratamiento, corresponde iniciar el tratamiento del expediente 144-2024. Proyecto de 
Declaración, iniciado por el Bloque Frente de Todos. Extracto: Declarase de Interés 
Parlamentario la labor deportiva del joven catamarqueño Marcelo Julián Gutiérrez. 
 La Cámara se constituye en comisión por no contar con despacho. 
 
 

CÁMARA EN COMISIÓN 
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SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al articulado del 
expediente. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE 
CATAMARCA SANCIONA CON FUERZA DE DECLARACIÓN: 
 
ARTÍCULO 1°.- Declarase de Interés Parlamentario la labor deportiva del joven catamarqueño 
Marcelo Julián Gutiérrez, por la obtención de la medalla de oro en Rifle 10m, en el XIV 
Campeonato de las Américas de Rifle y Pistola 2024, otorgándole dicha medalla una plaza para 
su participación en las próximas olimpiadas París 2024. 
 
ARTÍCULO 2°.- Otorgase copias certificadas del presente instrumento y diploma al deportista.  
 
ARTÍCULO 3°.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ahora sí, pasamos a la miembro informante, tiene la palabra la 
señora diputada Cecilia Barros. 
 
SRA. DIPUTADA BARROS.- El presente proyecto de declaración tiene como objeto destacar al 
joven deportista catamarqueño, Marcelo Julián Gutiérrez, quien se desempeña en la disciplina 
de tiro deportivo, y que hace unos meses consiguió el pasaporte a los Juegos Olímpicos, Paris 
2024, convirtiéndose en el primer deportista de la provincia en lograrlo.  

Julián tiene una rica trayectoria en la disciplina de tiro deportivo, y quiero destacar algunos 
de sus principales logros: En 2014, obtuvo el 1° puesto en los Juegos Nacionales Evita, en la 
provincia de Buenos Aires. 

En 2015, logró el 1° puesto en los Juegos Nacionales Evita-Mar del Plata. También el 1° 
puesto en el Campeonato Nacional Juvenil de Tiro Deportivo, llevado a cabo en la provincia de 
Mendoza. 

En 2016, obtuvo el 2° puesto en el Torneo Apertura 2016-CABA-Buenos Aires. 
En 2017, el 1° puesto de la Copa Sudamericana Río de Janeiro, en Brasil.  
En 2018, obtuvo una plaza olímpica para los Juegos de la Juventud en Buenos Aires. 
En 2019, obtuvo la medalla de oro en rifle de aire 10m por equipo mixto en Lima-Perú. 
En 2021, consiguió la medalla de bronce en los Primeros Juegos Panamericanos Junior, 

de Cali 2021-Colombia. 
En 2022, obtuvo la medalla dorada en tiro en los Juegos Suramericanos Asunción 2022-

Paraguay. 
En 2023, logró el 5º puesto en los Panamericanos Santiago, Chile y, a su vez, logró en 

ese año el reconocimiento del Comité Olímpico Argentino, como uno de los mejores 
competidores de esta disciplina y ternado a los Olimpia 2023, que es el reconocimiento a los 
mejores deportistas argentinos en el año.  

Quiero destacar que el tiro deportivo es un deporte que implica poner a prueba la 
precisión, velocidad, la concentración, el esfuerzo mental, la agudización de los sentidos, el 
pensamiento lógico y analítico en cada competencia, para poder llegar a lo más alto de cada 
podio como lo viene haciendo de manera constante Julián. 

Este joven deportista que nos enorgullece nació en Catamarca un 31 de agosto del 2000, 
y desde pequeño mostró interés por la disciplina del tiro deportivo, pasión que es compartida por 
sus familiares, y que lo llevó a recorrer diferentes puntos del país, América y el mundo.  

Hoy con esta declaración buscamos destacarlo como ese deportista que nos hace 
reconocidos a todos los catamarqueños y catamarqueñas a nivel mundial y que, seguramente, 
dejará el tiro local en lo más alto de Paris 2024. 

Sin más que añadir a lo expuesto, es que solicito a mis pares el acompañamiento al 
presente proyecto. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Tiago Puente. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Muchas gracias presidenta.  

Solo aclarar que recién no estaba pidiendo la palabra, antes de avanzar en el tema, no 
estaba pidiendo la palabra para un homenaje, simplemente, pedirles a mis colegas que cuando 
estemos en el punto Homenajes seamos respetuosos del tiempo que nos toca a cada uno -según 
el Reglamento-, que son solo 5 minutos, porque en total tenemos, en cada sesión, solamente 
media hora y es improrrogable, lo dice tal cual nuestro Reglamento. Entonces, mínimamente 
respetemos eso para que podamos avanzar con más agilidad en las sesiones. 
 En nombre del Bloque Unión Cívica Radical queremos adherir a este proyecto de 
declaración. Sin dudas Julián -que está acá presente, sino me equivoco-, es orgullo para todos 
los catamarqueños, porque se ha convertido en el primer ciudadano de nuestra provincia en 
poder representar a la Argentina, nada más y nada menos, que en los juegos olímpicos; el primer 
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atleta olímpico que tiene Catamarca y que hoy lo estemos homenajeando, sin dudas, es 
sumamente importante, porque en él van -no solo los sueños personales- como deportista que, 
seguramente, toda su vida se ha preparado para llegar a este momento en la cúspide de lo que 
ha decidido hacer como disciplina a lo largo de su vida, sino que va la representación -y valga la 
redundancia- de toda la provincia de Catamarca y de toda la República Argentina, ahí en Paris, 
en donde le va a tocar representar a los argentinos, seremos más de 40.000.000 que estaremos 
atrás de él, tirándole la mayor de las energías para que el resultado sea lo más exitoso. Y ojalá 
que ese éxito sea con la medalla que todo deportista anhela y va en búsqueda permanentemente 
en su disciplina.  

En él, también, van la representación y el ejemplo para miles y miles de jóvenes 
catamarqueños que entrenan día a día con el mismo objetivo en cada una de sus disciplinas. 

Aquí está Julián, y en él tienen que reflejarse cada uno de los jóvenes catamarqueños 
que anhelan con llegar a un juego olímpico, no importa la disciplina, no importa de dónde venimos 
ni en dónde estamos, ni en las condiciones que estamos, con esfuerzo, sacrificio y con mucha 
convicción y disciplina, sobre todas las cosas, Julián se convierte en el ejemplo para cada uno 
de nosotros, que los juegos olímpicos puede ser una realidad para cualquier catamarqueño y 
catamarqueña.  

Felicidades Julián, el mayor de los éxitos en nombre de todo el bloque de la Unión Cívica 
Radical y, seguramente, también, de toda la provincia de Catamarca. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 
SRA. DIPUTADA BARROS.- Pido la palabra.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Barros. 
 
SRA. DIPUTADA BARROS.- Disculpe, para mocionar que la votación sea en general y en 
particular en un mismo acto.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Bien. A consideración la moción de la diputada Cecilia Barros. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se levanta el estado de comisión.  
 
 

SE LEVANTA EL ESTADO DE COMISIÓN 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ahora sí, no habiendo más pedidos de palabra, vamos a poner a 
consideración la aprobación del proyecto 144 en general y en particular en un solo acto, que 
comprende el Artículo 1° y 2°. 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
Secretaría Dra. Luján. Enuncia: ARTÍCULO 3°.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ha obtenido sanción el presente proyecto de declaración, se 
cursaran las respectivas comunicaciones. 
 
SRA. DIPUTADA BARROS.- Pido la palabra.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Barros. 
 
SRA. DIPUTADA BARROS.- Solicito al Cuerpo un cuarto intermedio a los fines de invitar -que 
ya lo tenemos ahí- a Julián Gutiérrez para hacer entrega del reconocimiento. 
 
 

-Aplausos- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Siendo las 11:54 minutos hacemos un cuarto intermedio. 
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-Así se hace siendo las 11:54 minutos- 
 

-Siendo las 11:57 minutos dice la: 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Retomamos la sesión. 
  
 

-Algunos señores diputados dialogan entre si- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Asuntos sobre los que acordamos…. 
 Los diputados si quieren dialogar pueden salir del recinto, nadie les impide que puedan 
tomar esa decisión en el pasillo. 
 Continuemos con los asuntos sobre los que se acordó su incorporación para el 
tratamiento. Corresponde iniciar el tratamiento del expediente 246-2024, proyecto de declaración 
iniciado por el diputado Alfredo Marchioli. Extracto: Declarar de Interés Parlamentario Educativo 
y Cultural al ciclo de cortometrajes y debates sobre personalidades y hechos de Catamarca, 
denominado “Identidad Catamarqueña: Explorando sus Huellas”. 
 Constituimos al Cámara en Comisión. 
 

 
CÁMARA EN COMISIÓN 

 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura del articulado del 
expediente antes mencionado. 
 
Secretaria Dra. Luján. Lee: LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE CATAMARCA 
SANCIONA CON FUERZA DE DECLARACIÓN:   
 
ARTÍCULO 1°.- Declárase de Interés Parlamentario, Educativo y Cultural al Ciclo de 
Cortometrajes y debates sobre personalidades y Hechos de Catamarca, denominado  “ Identidad 
Catamarqueña: Explorando sus Huellas” que dará inicio en nuestra ciudad Capital, el día 22 de 
Mayo del corriente año.  
 
ARTÍCULO 2°.- Elévese copia del presente instrumento y certificado  a las autoridades 
correspondientes.   
 
ARTÍCULO 3°.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el autor del proyecto, el diputado Alfredo 
Marchioli. 
 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.-  Muchísimas gracias presidenta.  

Primero, agradecer a todos los bloques parlamentarios de este Cuerpo que ayer en Labor 
Parlamentaria consensuaron poder tratar este tema, en una forma expeditiva. Agradecer a las 
autoridades de la Cámara en su nombre presidenta a todos los funcionarios, a todos mis colegas 
de todas las extracciones políticas que vieron posible a través de su consentimiento el 
tratamiento de este proyecto.  
 Este proyecto, sin lugar a dudas, viene a satisfacer una demanda que tiene la sociedad 
sobre dos particularidades muy específicas; una, es la construcción de la catamarqueñidad que 
tanto anhelamos y poco practicamos a través de nuestra querencia, de nuestro sentido de 
pertenencia, de nuestra identidad cultural no tan solo de los hechos históricos que puedan existir 
en nuestra provincia sino de esas luchas, de esas batallas, de muchas conquistas, pero de 
muchos otros tantos anhelos que tuvieron nuestros proceres catamarqueños y que no se lograron 
y todavía siguen vigentes hasta el día de hoy, y no hay mejor forma que desarrollarlo desde la 
universidad -y ahí viene el segundo punto-, que viene a satisfacer la demanda que le hace la 
sociedad a la universidad, particularmente, a la Universidad Nacional de Catamarca, de hacer 
aportes al desarrollo de la provincia de Catamarca y no es posible y no me imagino, de ninguna 
manera, el desarrollo turístico de la provincia de Catamarca sin poner en valor nuestro patrimonio 
cultural. Con una metodología que viene muy bien atinada a estos nuevos tiempos de aplicar la 
producción de audiovisuales, en eso, felicitar a la Secretaría de Extensión de la Universidad 
Nacional de Catamarca, a UNCa TV, a los funcionarios y a todos los trabajadores de la 
universidad que están abocados a los medios de comunicación, a todos los profesionales, a las 
cátedras universitarias involucradas para poder hacer realidad estos cortometrajes que incluyen 
además debates, debates de especialistas sobre las distintas temáticas que se van a abordar. Y 
eso le va enriquecer y va a poner en agenda cuál es nuestro patrimonio, y a partir de esa puesta 
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en valor de nuestro patrimonio, vincularlo con los recursos turísticos que tenemos en la provincia 
de Catamarca para que una cueva no sea simplemente un sitio irregular en el terreno, para que 
una iglesia que uno ve en ruinas no sea simplemente una ruina, que un paisaje, un camino, un 
sitio histórico o arqueológico tenga su historia por detrás. 
 Alguien con mucha sensibilidad me dijo una vez, pero con muchísima dureza en función 
de mirar hacia adentro de Catamarca, me decía: “Los turistas quieren sacarse fotos con historias 
y no con piedras”. Entonces, tenemos hermosos atractivos turísticos pero, justamente, le falta 
esa identidad, esa puesta en valor de lo que hay en ese sitio, en esa ruina, en ese paisaje no tan 
solo para construir nuestra propia identidad, nuestra querencia sobre esta provincia sino, 
también, que podamos saber qué es lo que vendemos y cómo lo debemos vender hacia el resto 
de los argentinos y hacia el resto del mundo.  
 También hacer mención -que no fui el único que hizo el pedido de la declaración de 
interés- porque hay otros dos proyectos que corresponden y los voy a leer, porque son de la 
misma materia. Uno iniciado por la diputada Adriana Díaz, el expediente 244 que es Declárese 
de Interés Parlamentario la mini serie documental “Felipe Varela Caudillo Americanista”.  

Que entiendo en el contexto del inicio del ciclo que va a dar la universidad, que inicia hoy, 
de paso lo anunciamos hoy a las 19:00 hs de la tarde, en el salón Calchaquí, acá en calle 
Sarmiento que, justamente, hoy va a ser el abordaje de Felipe Varela, entonces, estamos 
hablando exactamente lo mismo y en el mismo sentido el mismo proyecto lo presentó el diputado 
Juan Carlos Ledesma, expediente 251. Declárese de interés cultural el documental sobre “Felipe 
Varela Caudillo Americanista”. 
 Entonces, en el momento que pasemos al cuarto intermedio, pido a la presidenta -no veo 
que esté la diputada Adriana Díaz- pero si está el diputado Juan Carlos Ledesma, sean parte de 
la entrega de los documentos de protocolo correspondientes.  
 Un poco para información del resto de los colegas y también de la sociedad en general, 
este es un ciclo de conferencias que va a abordar varios personajes de nuestra historia, de 
nuestra cultura y, no tan solo, son próceres como Felipe Varela que tanto luchó por el 
federalismo, sino también hay personajes más recientes o, incluso, como Eulalia Ares -la primera 
gobernadora que tuvo la provincia de Catamarca-. De un joven poco conocido, como es el alumno 
Taire que fue, justamente, asesinado en el contexto de la reforma universitaria, si bien no había 
universidad en la provincia de Catamarca, traía esas ideas para las escuelas secundarias y en 
un apoyo a las alumnas de la Clara J. Armstrong fue asesinado.  

También, está la gesta Sanmartiniana, la importancia que tuvo en la provincia de 
Catamarca en ese hecho histórico-político tan importante, no tan solo para Argentina, sino para 
Latinoamérica, la autonomía de Catamarca y José Cubas. 

Y hoy, si ustedes vieron en los proyectos a tratar, tenemos 2 muy importantes que vienen 
como corolario, como si esto se hubiera dado todo a propósito, uno de ellos es la puesta en valor 
del patrimonio cultural-histórico de la Cueva de Cubas. Y el otro proyecto del senador Cordero -
de Ancasti- que es la puesta en valor de la Iglesia Ancastillo, que es una de las iglesias más 
viejas que tiene la provincia de Catamarca y es, sin lugar a dudas, un recurso turístico que no 
está puesto en valor, que se puede transformar en un atractivo turístico dándole, justamente, a 
la región del este de la provincia de Catamarca un sitio más para construir, para reconstruir y 
poner en valor nuestra cultura, sino también, para que eso pueda ser disfrutado por todos los 
catamarqueños, por toda la región este, las provincias vecinas y el turismo en general. 

Felicitar, nuevamente, a la Universidad Nacional de Catamarca; están presentes: el 
ingeniero Adolfo Agüero, que es el secretario de Extensión Universitaria; el profesor Ibáñez, que 
es el director de Medios; está el director de Cultura de la Secretaría de Extensión, William 
Heredia; la gestora cultural, Emilia Córdoba y, también, el señor Ariel Martoccia, están en 
representación de la universidad para recibir este declaración de interés, que lo que pretende es 
que podamos poner en valor todo lo que tenemos en la provincia de Catamarca, es una provincia 
maravillosa. Siempre pongo de ejemplo -a ver si nos contagiamos- ahí en Alta Gracia está la 
casa del Che Guevara. Y el Che Guevara vivió en Alta Gracia solamente 6 meses, miren la 
picardía de los cordobeses de poder constituir la casa del Che Guevara cuando el Che Guevara 
vivió mucho más tiempo en otras provincias, en otras localidades y con esa perspectiva, también, 
me pregunto ¿qué harían los cordobeses con todo el patrimonio turístico que tenemos? ¿Qué 
harían con la rodocrosita, por ejemplo? Que es piedra nacional que, incluso, no tiene un día 
constituido la rodocrosita como para que generemos conciencia de su valor, no tan solo como un 
recurso mineral, sino como ese patrimonio cultural que tiene que ver con su Declaración como 
Piedra Nacional y la leyenda que está detrás de la rodocrosita como Flor del Inca. 

Resumidamente, un amor de estatus social, totalmente diferente, escapado del Imperio 
Inca hacia el sur; tal ofensa hacia el imperio, la mandan a matar, el puñal clavado en el corazón 
de esa sacerdotisa inca, su sangre derramada tiñe las rocas de sangre, tiñe las rocas de rosa y 
se transforma en la rodocrosita. Símbolo del amor verdadero, de la fidelidad, del sacrificio, y si 
quisiéramos adicionarle algo más ¿por qué no podría ser bendecida por la intercepción de Dios 
por la Virgen del Valle. Y tener un elemento con un patrimonio con un valor tangible, pero, a su 
vez, sentimental y emocional que pueda transformarse en un símbolo en la provincia de 
Catamarca. 
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Entonces, sin más, agradecer a todo el Cuerpo, esperar el acompañamiento de esta 
declaración de interés para que tengamos más cultura, para que pongamos un valor más el 
patrimonio de nuestra provincia, nuestras cosas, nuestros bienes, nuestra cultura, nuestra 
identidad para generar la catamarqueñidad, que nos va a hacer mejores y nos va a permitir el 
progreso y el desarrollo de toda nuestra sociedad. 

Sin más, muchas gracias presidenta por la atención de la rapidez de poner en tratamiento 
este tema, y muchas gracias a todo el Cuerpo. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 
 
SR. DIPUTADO BRIZUELA, Adrián.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Adrián Brizuela. 
 
SR. DIPUTADO BRIZUELA, Adrián.- Muchas gracias señora presidente. 
 Simplemente, voy a ser muy breve, felicitar a las autoridades de Extensión Universitaria -
como docente universitario sé de la enorme labor que hacen-. A los autores del proyecto por la 
temática y porque, muchas veces, las actividades que hacen no son promocionadas o 
publicitadas, muchas veces se desconocen y tienen un impacto social superlativo y que es un rol 
de la universidad que muchos de nosotros o muchos de los que no pertenecen a la universidad 
desconocen. 
 Así que, simplemente, felicitaciones y vamos a acompañar el proyecto. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Muchas gracias diputado. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta, es a los efectos de adherir en nombre de todos 
los integrantes del Bloque de Frente de Todos de esta Cámara al proyecto iniciado por el diputado 
Alfredo Marchioli y, también, poner en valor -como él lo ha dicho- sendos proyectos que están 
vinculados a la temática y al mismo acontecimiento que tienen que ver con los proyectos de 
Adriana Díaz y del diputado Juan Carlos Ledezma. En realidad, es muy importante este 
acontecimiento, este hecho, esta declaración que estamos realizando desde esta Cámara, poner 
en relieve la importancia de este tipo de iniciativas que hace la universidad que apuntan, 
justamente, a rescatar, revalorizar y poner en valor nuestra identidad catamarqueña a partir de 
poder bucear en nuestra historia y poder recuperar personajes históricos, y ponerle su justo valor 
y en muchos casos, también reivindicarlo frente, seguramente, frente a algunas tendencias 
historiográficas que, en algún momento han buscado desvalorizar o descontextualizar como, por 
ejemplo, en el caso de Felipe Varela. 
 Comparto con los diputados que me antecedieron en la palabra, Catamarca tiene mucho 
para contar, no solo a los que vienen de afuera, fundamentalmente, creo que necesitamos que 
todos los catamarqueñas y catamarqueños conozcamos nuestra historia. Vamos a buscar 
acontecimientos, hechos históricos, personajes de relevancia que nos permitan poder, también, 
entender el presente que vivimos y trazar un camino hacia un futuro que ponga a la provincia, 
definitivamente, en la vía del desarrollo, de la prosperidad y, fundamentalmente, que nos permita 
a muchos catamarqueños levantar la autoestima que, muchas veces, sentimos perdida. Es 
fundamental esa autoestima para poder encontrar la riqueza de nuestra provincia y sus 
posibilidades hacia el futuro. 
 Así que felicitarlos nuevamente y vamos a estar, seguramente, acompañando desde el 
bloque a este ciclo tan importante. Muchísimas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Hugo Ávila. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Gracias señora presidenta. 
 Quiero felicitar a la gente de la universidad que hoy nos acompaña, creo que estamos 
realizando un merecido homenaje y ojalá, también, sea un punto de partida de todos los sectores 
de la sociedad catamarqueña, los sectores políticos, sociales, de la educación, sectores 
intelectuales para revalorizar toda la obra que hace a la identidad nuestra. Proteger nuestra 
identidad arquitectónica, recuperar parte de nuestra rica identidad arqueológica, que a veces la 
hemos visto partir de Catamarca. 
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Hay gran parte de lo que descubrió Lafone Quevedo en el Museo de la Plata, que debería 
ser un compromiso de todos los gobiernos y de todos los sectores de la sociedad trabajar para 
recuperarlo. 

Hoy, hacemos un homenaje a la Iglesia de Ancastillo y, creo que, como la iglesia más 
antigua que queda en pie, sus vestigios, hay que recuperarla. Se ha hecho alguna tarea de ese 
tipo en Tinogasta con la Ruta del Adobe desde el municipio de Fiambalá, desde el municipio de 
Tinogasta. Hoy son postales que dan identidad a Catamarca, que identifican a Catamarca. 

Creo que la obra intelectual de Lafone Quevedo, de Fray Mamerto Esquiú, de Alfonso de 
la Vega, del padre Melo, del padre Ramón Rosa Olmos -de mi querido gran amigo desaparecido- 
que fue el licenciado Federico Raúl Argerich, que ha sido uno de los intelectuales más brillantes 
que he tenido el gusto de conocer o de Armando Raúl Bazán. Todas esas son cuestiones, que 
nosotros debemos revalorizar. 

Así que, me sumo a este homenaje, felicitaciones nuevamente. Vamos a estar hoy 
seguramente -todos los bloques de esta Cámara- en el salón Calchaquí a las 19:00 hs. hemos 
sido invitados por el rectorado de la universidad, vamos a llevar la declaración y creo que esto 
nos da aliento, ustedes nos están dando fuerzas, nos están indicando cuál es el camino y, vamos 
a trabajar para poner en valor todas las cuestiones que hacen a la cultura catamarqueña.  

Muchas gracias.  
 

SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado.  
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Saseta.  
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Gracias señora presidenta.  
 En el mismo sentido, para adherir como Bloque PRO, a este importante proyecto que -
como lo decían mis colegas- es reconocer la cultura catamarqueña, por lo menos desde la 
Cámara de Diputados, un pequeño aporte a los personajes que hacen estos importantes hitos 
en la cultura de los catamarqueños. 
 Felicitarlos y un merecido reconocimiento. Ojalá los podamos seguir acompañando. 

Así que, muchas gracias y felicidades. 
 

SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputada. 
 No habiendo más pedidos de palabra, se levanta el estado de comisión. 
 
 

SE LEVANTA EL ESTADO DE COMISIÓN 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Vamos a poner a consideración del Cuerpo, la votación del 
proyecto, primero en general y después, en particular, porque no hubo pedido de unificación del 
mismo. 
 A consideración del Cuerpo, el proyecto en general. 
  Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- En particular, por Secretaría Parlamentaria, se van a enunciar los 
artículos. 
 
Secretaría Dra. Luján. Enuncia: Los Artículos 1º y 2º que puestos a consideración del Cuerpo 
son aprobados sin observaciones. 
 
ARTÍCULO 3º.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ha obtenido sanción el presente proyecto de declaración, se 
cursan las respectivas comunicaciones.  
 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.-  Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Alfredo Marchioli.  
 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.- Gracias presidenta. 
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 Pedir -como fue en la instancia anterior- un cuarto intermedio para hacer entrega de la 
Declaración de Interés Parlamentario y los certificados correspondientes, de acuerdo a lo que 
establezca el protocolo.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado.  

Pasamos a un cuarto intermedio, para la entrega de declaración y el reconocimiento 
correspondiente.  

 
 

-Así se hace siendo la hora 12:19 minutos- 
 

-Siendo la hora 12:29 minutos dice la: 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Damos por finalizado el cuarto intermedio y retomamos la 
presente sesión. 
  Les pido a las diputadas y diputados que tomen ubicación en sus bancas. 
  Asuntos sobre los que se acordó su incorporación para el tratamiento. Corresponde iniciar 
el tratamiento del expediente 342-2023. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Alicia Paz de 
la Quintana. Extracto: Establecer que los avisos publicados por inmobiliarias y/o corredores 
inmobiliarios que promuevan u oferten operaciones inmobiliarias, deberán contener información 
precisa, acerca de las condiciones de accesibilidad para las personas con discapacidades físicas. 
Cuenta con despacho único 066/2023… 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta. Es para solicitar la omisión de la lectura del 
despacho y pasar al miembro informante. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 
 A consideración del Cuerpo, el pedido de omisión de la lectura del despacho solicitado 
del diputado Aguirre.  
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 

 
-APROBADO- 

 
-Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica del Despacho 
066/2023 emitido por la comisión de Discapacidad, referido al expediente antes mencionado- 

 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ahora sí, en consecuencia, tiene la palabra la miembro informante 
del proyecto, la diputada Alicia Paz de la Quintana. 
 
SRA. DIPUTADA PAZ de la QUINTANA.- Muchas gracias señora presidenta.  

En primer término, quiero agradecer a todas las y los integrantes de la comisión de 
Discapacidad por haberle dado despacho favorable a esta iniciativa, y a la comisión de Labor 
Parlamentaria por permitir que se esté tratando en este recinto.  

Señora presidenta, señoras y señores diputados, este proyecto de Ley tiene por fin 
establecer que los avisos publicados por inmobiliarias y/o corredores inmobiliarios por cualquier 
medio, sea gráfico, digital o informático y que promuevan u oferten operaciones inmobiliarias, 
deban contener información precisa acerca de las condiciones de accesibilidad para las personas 
con discapacidades físicas. 

Creemos que es necesario que las agencias inmobiliarias y/o corredores inmobiliarios de 
la provincia, establezcan en las ofertas que se realicen por cualquier medio, las condiciones de 
acceso a las unidades que publicitan y que estos datos estén al alcance de todos los interesados.  

Ya que es de suma importancia encontrar una vivienda accesible o un local para 
desarrollar actividades a las personas con discapacidad, de lo contrario, se las somete a realizar 
sobreesfuerzos que atentan contra su calidad de vida y que, al no contar con la información 
adecuada en los avisos, suelen peregrinar por las agencias inmobiliarias, hasta poder encontrar 
una vivienda o un local con las condiciones que la requieren. 

No es menos importante, recordar lo difícil que se transforma para una persona con 
discapacidad motora, trasladarse de un lugar a otro en busca de solucionar el problema 
habitacional de vivienda o de un local que se necesite. 

Debemos remarcar que ya hay otras provincias y otras localidades que cuentan con 
normativa en esta materia y cito, por ejemplo, Neuquén y Ciudad Autónoma de Buenos Aires. 
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 Deben darse medidas concretas para garantizar a las personas la información detallada, 
veraz y oportuna, porque son muchos los derechos que se violan en caso de no contarse con la 
misma. A propósito de esto, creo conveniente recordar lo expresado en el Artículo 9° de la 
Convención Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad en el punto a 
que se refiere a accesibilidad y dice: “A fin de que las personas con discapacidad puedan vivir 
en forma independiente y participar plenamente en todos los aspectos de la vida, los Estados 
Parte adoptarán medidas pertinentes para asegurar el acceso de las personas con discapacidad, 
en igualdad de condiciones con las demás, al entorno físico, el transporte, la información y las 
comunicaciones, incluidos los sistemas y las tecnologías de la información y las comunicaciones, 
y otros servicios e instalaciones abiertas al público o de uso público, tanto en zonas urbanas 
como rurales. Estas medidas, que incluirán la identificación y eliminación de obstáculos y 
barreras de acceso, se aplicarán, entre otras cosas, a los servicios de información, 
comunicaciones y de otro tipo, incluidos los servicios electrónicos.” 

Convencida de que con esta normativa estamos asegurando el efectivo cumplimiento de 
los derechos de las personas con discapacidad y brindando las herramientas necesarias para el 
normal desenvolvimiento de todos nuestros conciudadanos, es que voy a solicitar a mis pares el 
acompañamiento con el voto positivo al presente proyecto de Ley.   

Muchas gracias, señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputada. 
 No habiendo más pedido de la palabra vamos a poner a consideración… 
 
SRA. DIPUTADA ARGERICH.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada María Argerich. 
 
SRA. DIPUTADA ARGERICH.- Muchas gracias, señora presidenta.  

Es para solicitar que la votación sea en forma general y particular en un solo acto. 
Muchísimas gracias. 

 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputada  
 A consideración del Cuerpo, la moción solicitada por la diputada Argerich. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ahora sí vamos a poner a consideración, la votación del proyecto 
en general y en particular en un solo acto desde el Artículo 1° al 5° inclusive. 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
Secretaría Dra. Luján. Enuncia: ARTÍCULO 6°.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ha obtenido media sanción el presente proyecto de Ley y se 
remite a la Cámara de Senadores para su tratamiento. 
 Asuntos sobre los que se acordó su incorporación para el tratamiento, corresponde iniciar 
el tratamiento del proyecto, con el número de expediente 063 del año 2022. Proyecto de Ley, 
iniciador el diputado Armando López Rodríguez. Extracto: Promoción de la Economía Social y 
Solidaria. Cuenta con Despacho único 062/23… 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta, a los efectos de solicitar la omisión de la lectura 
del despacho y se pase al miembro informante. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 

A consideración del Cuerpo, la omisión de la lectura del despacho, solicitada por el señor 
diputado Gustavo Aguirre. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
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-APROBADA- 
 
-Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica del Despacho 
Nº 062/2023, emitido por la comisión de Industria, Comercio, Turismo y Deportes, referido al 

expediente antes mencionado- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ahora sí, pasamos a darle la palabra al autor del proyecto, el 
diputado Armando López Rodríguez para su fundamentación. 
 
SR. DIPUTADO LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Muchas gracias señora presidenta. 
 Se trae a consideración del Cuerpo un proyecto de Ley, que es la Creación de la 
Promoción de la Economía Social y Solidaria. 

En este marco, señora presidenta, se viene trabajando ya legislativamente en distintas 
iniciativas, lo cual este Cuerpo ha legislado en ese sentido, hoy en esta materia que vamos a 
tratar voy a profundizar los fundamentos para luego explayarme en el articulado y ahí explicar, 
puntualmente, el tema que estamos por tratar.  

En los últimos años se observa el crecimiento de la actividad de un tercer sector, 
denominado: Sector de la economía solidario, social que se inspira en valores propios del servicio 
y de la solidaridad. 

Esta economía es social porque genera sociedad y no solo utilidad económica 
fortaleciendo relaciones interpersonales, fraternales que logran afianzarse sobre vínculos 
productivos y reproductivos de la cooperación, generando asociaciones libres de trabajadores 
antes que empresas con el fin principal de obtener los medios necesarios para su subsistencia 
más que la obtención de una ganancia. 

Con el presente proyecto de Ley, lo que se pretende es otorgarle un marco legal a una 
actividad que cientos de catamarqueños llevan a cabo desde hace años, una práctica legitimada 
por la necesidad cotidiana, crear una ley de promoción y fomento implica no, solamente, regular 
un sector de la economía sino impulsar un modo de entender lo económico. 

Esta iniciativa legislativa contempla la participación de las organizaciones en el órgano 
ejecutivo, como espacio de toma de decisión, propone también la creación de un Fondo de 
Financiamiento y Garantía para la Economía Social y Solidaria y la conformación del Instituto 
Provincial de la Economía Social y Solidaria que se conformará con un Directorio que será 
ayudado con el gobierno provincial protagonista, también, para fortalecer los acuerdos y las 
líneas de trabajo futuro. 

Esta ley puntualmente que vamos a tratar hoy -y hacía referencia a leyes anteriores que 
ya tratamos y aprobamos en este Cuerpo-, viene a constituir ese marco de un órgano ejecutivo, 
porque ya por Ley 5746 se establecen los lineamientos y ahí se creó el Consejo de la Economía 

Social y Solidaria, que fue trabajada con los distintos actores de la economía social y solidaria. 
Esa Ley la 5746 que establece los lineamientos y acciones para promover el desarrollo de la 
economía social y popular, así como también se brindan apoyo a emprendimientos y colectivos 
que trabajan en ese ámbito. 

En consecuencia, el presente proyecto seguirá los lineamientos establecidos en la ley 
provincial, promoviendo la economía social y popular, apoyando a emprendimientos y colectivos 
que trabajan en este ámbito y, buscando generar un impacto positivo en la comunidad. Se 
realizarán acciones para fomentar la creación de empleo, fortalecer la producción local y 
empoderar a los sectores más vulnerables de la sociedad. 

También, señora presidenta, en nuestra provincia es importante y necesita iniciar un 
proceso de desarrollo inclusivo que atienda e incorpore a quienes hoy intentan emprender. Así 
que, en ese sentido a partir de ello, distintas asociados o cooperativas realizando trabajos en el 
Estado, buscan mejorar sus condiciones de vida. 

Nuestro país hoy vuelve a vivir una crisis económica y social, en donde la economía social 
y solidaria ha demostrado ser una herramienta poderosa para enfrentar dichas crisis, 
proporcionando empleo, fortaleciendo la cohesión social, y promoviendo una economía más justa 
y sostenible. A pesar de los desafíos, su capacidad para adaptarse y responder a las necesidades 
de las comunidades muestra su potencial para seguir siendo un pilar fundamental en la resiliencia 
económica de nuestra provincia y el país. 

Mire señora presidenta, en estos 6 meses de gobierno nacional, ya la economía social ha 
marcado su presencia con la posibilidad de acercar productos alimenticios, artesanales y 
producciones locales a distintos vecinos, a un precio -sacando la cadena esta de valores de los 
productores- directamente con el consumidor. En nuestra provincia ya están, el Ejecutivo 
provincial está acompañando también esta iniciativa, el gobierno municipal también acompaña 
esta iniciativa y, esto es fundamental para que para que se dé el marco legal para que estas 
actividades y el Estado esté presente.  

Y nosotros en esta ley de trabajo en conjunto para impulsar el desarrollo económico y 
social de la provincia, es que va de la mano de la ley que ya tenemos en nuestra provincia y con 
los distintos actores que han trabajado. Por eso, no quiero finalizar mi intervención -voy a ser 
corto en la exposición ahora- porque tengo que plantear después modificaciones en el tiempo 
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parlamentario esta iniciativa que, con otros legisladores venía trabajando, lleva mucho tiempo, 
les hablo de antecedentes desde el 2016, 2017, que luego se han plasmado proyectos en el 
mismo sentido o similares en la misma materia por la Cámara de Senadores, los cuales tuvieron 
su media sanción cuando fueron tratados acá en la Cámara de Diputados acompañamos estas 
leyes, fueron sancionadas. 

Así que, por ahí vamos a hacer algunas modificaciones porque al tener ya nuestras leyes 
para ser más prolijos parlamentariamente y legislativamente, voy a pedir después la palabra en 
la parte del tratamiento en particular para hacer las modificaciones necesarias al articulado.  

Sin más señora presidenta, voy a solicitar a mis pares el acompañamiento al presente 
proyecto. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Pablo Castro. 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Sí, simplemente para felicitar al autor del proyecto, adherir y 
acompañar a todos los trabajadores de la economía social y solidaria en este momento tan duro, 
recordemos que  el proyecto de Ley  Bases, va a dejar sin esa enorme herramienta que es el 
Monotributo Social a por lo menos a 5.000 catamarqueños -si no son más- y toda esa gente  va  
a ser expulsada del sistema formal de economía con todo lo que eso conlleva, a no tener aportes 
y no tener obra social. En el marco del mismo proyecto contempla que aquel que no tenga aporte 
no va a poder jubilarse. 
 Así que, nuevamente, felicitar, adelantar mi voto positivo y mi solidaridad para los 
compañeros trabajadores de la Economía Social y Solidaria. Muchas gracias señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta, es a los efectos de solicitar que se vote el 
despacho en general y en particular en un solo acto. Muchas gracias. 
 
SR. DIPUTADO LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Armando López Rodríguez. 
 
SR. DIPUTADO LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Señora presidenta. Antes ponga a consideración la 
propuesta del presidente del Bloque. Si le parece yo hago las observaciones a las modificaciones 
necesarias y después poner a consideración en un solo acto. 
 Bueno, es un proyecto que tiene 23 artículos, pero como bien les decía en el tiempo 
parlamentario, ya hemos tenido una ley en el medio del camino de estos años. 
 Entonces, puntualmente voy a pedir la supresión de los siguientes artículos: Artículo 2º 
“Concepto de economía social y solidaria”, porque ya la tenemos, es la misma, va a trabajar en 
el mismo sentido; el Artículo 3º referido a los “Sujetos alcanzado por la ley”; el Artículo 4º que es 
referido a la “Creación de un registro como objetivo de la ley”; el Artículo 7º; el Artículo 12 
“Funciones del Consejo Provincial”; el Artículo 13 “Conformación del Consejo provincial”. Todo 
esto está referido al Consejo Provincial que ya está creado por ley. El Artículo 14 “Facultades del 
Consejo Provincial”… 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Disculpe diputado, esos artículos ¿los suprime?  
 
SR. DIPUTADO LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Los suprimimos a esos artículos. 
 La razón de esta solicitud se basa en que dichos artículos ya se encuentran legislados en 
la Ley Provincial 5746, ya con el Decreto 1845, publicado en el Boletín Oficial, de la Creación del 
Consejo de la Economía Social y Popular, sancionada en el año 2022. 
 Así que, señora presidenta, esas son las modificaciones, la supresión de los artículos; y 
por técnica parlamentaria, nos han sugerido también, correcciones, por ejemplo: en el Artículo 9° 
inciso 2), ahí dice “Un Consejo Provincial (…)”, sería “el Consejo Provincial de la Economía Social 
Solidaria Organismo de carácter deliberativo creado por la Ley Nº 5746”. 

La otra observación es que en el Artículo 16, inciso 1) “1) aportes del Ministerio de 
Economía de la Provincia, por un monto no inferior al 3% (…)”  falta la palabra “(…) tres por 
ciento (…)”. 
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En el Artículo 19, en el mismo sentido, faltaría la palabra de un “(…) quince por ciento 
(…)”. Y en el mismo artículo, en el párrafo siguiente, también falta la palabra -ahí dice 85%- 
faltaría la palabra “(…) por ciento (…)”. 

En el Artículo 20, cuando se elaboró el despacho, se omitió la parte que dice 
“Financiamiento (…)”, ahí tendría que ir: “(…) Facúltase al Poder Ejecutivo Provincial a efectuar 
las modificaciones presupuestarias correspondientes a los fines de asegurar la ejecución de la 
presente Ley”. 

Y en el Artículo 21 dice la palabra “(…) P.E. (…)” y la sugerencia de la técnica 
parlamentaria que vaya “(…) Poder Ejecutivo Provincial (…)” y la palabra “noventa” que faltó, en 
los plazos de los 90 días -solo está el número- falta la palabra “(…) noventa (…)”. 

Señora presidenta, esas serían las modificaciones.  
Así que bueno, agradecer y pedirles a mis pares el acompañamiento del presente 

proyecto de Ley. Gracias señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado.  
 No habiendo más uso de la palabra, vamos a poner a consideración, en primer lugar, el 
pedido del diputado Gustavo Aguirre, que se vote en solo acto en general y en particular el 
proyecto que estamos tratando, con las modificaciones propuestas por el autor del proyecto. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al texto tal como 
quedará redactado, con las modificaciones introducidas. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: EL SENADO Y LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA 
DE CATAMARCASANCIONAN CON FUERZA DE LEY: 
 
“ARTÍCULO 1º.- Objeto. Créase la Ley de Promoción de la Economía Social y Solidaria en 
consideración a los fines y principios que le son propios, otorgando un marco jurídico común para 
el conjunto de los sujetos que la integran, favoreciendo la institucionalización de los valores y 
prácticas ejercidas por ellos, y viabilizando los procesos de producción, comercialización, 
intercambio y consumo de bienes y servicios. 
 
ARTÍCULO 2º.- Actividades incluidas. Quedan sometidas a las prescripciones de la presente Ley 
aquellas actividades productivas y de servicio de contenido económico que poseen como 
principal objetivo la reproducción ampliada de la vida, la subsistencia y el autoempleo. 
 
ARTÍCULO 3º.- Actividades excluidas. Quedan excluidas de la presente Ley aquellas actividades 
de contenido económico que posean como único objetivo el fin de lucro y la acumulación de 
capital. 
 
ARTÍCULO 4º.- Autoridad de Aplicación. Será Autoridad de Aplicación de la presente Ley, el 
Instituto Provincial de la Economía Social y Solidaria (I.P.E.S.S). 
 
ARTÍCULO 5º.- Instituto Provincial de la Economía Social y Solidaria (I.P.E.S.S). Creación. 
Estructura. Créase el Instituto Provincial de la Economía Social y Solidaria (I.P.E.S.S) como ente 
dependiente del Ministerio de Economía de la Provincia o autoridad que determine el Poder 
Ejecutivo a futuro. El I.P.E.S.S estará conformado por: 

1) Un Directorio del Instituto Provincial de la Economía Social y Solidaria; organismo de 
carácter ejecutivo de las políticas tendientes a fortalecer la ESyS en la provincia de Catamarca;  

2) El Consejo Provincial de la Economía Social y Solidaria; organismo de carácter 
deliberativo, creado por la Ley N° 5746. 
 
ARTÍCULO 6°.- Directorio del I.P.E.S.S. Conformación. El Directorio del I.P.E.S.S estará 
presidido por el Ministro de Economía de la Provincia o por quien este designe a tal fin y estará 
compuesto por:  

a) Un (1) miembro vocal propuesto por el Poder Ejecutivo Provincial;  
b) Un (1) miembro vocal designado por el Consejo Provincial de la Economía Social y 

Solidaria. 
 
ARTÍCULO 7°.- Facultades del Directorio. A los fines de la presente Ley, son facultades del 
Directorio del I.P.E.S.S. las siguientes: 

1) Fiscalizar el cumplimiento de la presente Ley;  
2) Administrar los recursos del Fondo de Financiamiento de la Economía Social y 

Solidaria; 
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3) Facilitar el acceso a canales de comercialización; 
4) Administrar el Registro Provincial de la Economía Social y Solidaria; 
5) Promover proyectos integrales de promoción y fortalecimiento destinados a los 

inscriptos en el Registro;  
6) Otorgar financiamiento para los proyectos mencionados en el inciso 5 del presente 

artículo, impulsando procesos de inclusión socios productivos y fortaleciendo el desarrollo de la 
E.SyS; 

7) Promover iniciativas de vinculación de diversa índole (capacitación, asesoramiento, 
acompañamiento, etc.) entre los inscriptos en el Registro;  

8) Realizar seguimiento y evaluación de los sujetos inscriptos en el Registro, con el 
objetivo de garantizar que las prácticas se correspondan con los principios de la presente Ley;  

9) Suscribir convenios con Universidades, centros de desarrollo tecnológicos y otras 
instituciones de la sociedad civil, que posibiliten el asesoramiento, capacitación y el acceso a la 
tecnología a los sujetos de la ESyS;  

10) Apoyar la circulación, comercialización y distribución de los bienes y servicios 
producidos por los sujetos de la ESyS con programas o acciones específicas dentro de lo 
establecido en la presente Ley; 

11) Generar espacios de capacitación, formación y encuentros provinciales, destinados a 
los sujetos de la ESyS y al público en general, con el fin de fomentar los principios y valores de 
la ESyS. 
 
ARTÍCULO 8°.- Fondo de Financiamiento de la Economía Social y Solidaria. Creación. Créase 
el Fondo de Financiamiento de la Economía Social y Solidaria, que estará destinado a fomentar 
e implementar las políticas públicas de la ESyS según los objetivos establecidos en el artículo 4° 
de la presente Ley. Este fondo será administrado por el Directorio del I.P.E.S.S. 
 
ARTÍCULO 9.- Integración del Fondo. El Fondo de financiamiento de la Economía Social y 
Solidaria estará integrado por: 

1) Aportes del Ministerio de Economía de la Provincia, por un monto no inferior al tres por 
ciento (3%) de su presupuesto total; 

2) Aportes o transferencias provenientes del Estado Nacional, Provincial o Municipal y de 
sus Organismos autárquicos o descentralizados;  

3) El producido de operaciones realizadas con recursos del Fondo, así como los 
resultados de reintegros de intereses y sus accesorias de préstamos que se acuerden de 
conformidad a la presente Ley;  

4) Lo generado en forma autónoma por el propio I.P.E.S.S. 
 
ARTÍCULO 10.- Cuenta Especial. Autorízase al I.P.E.S.S a crear una cuenta corriente especial 
en el Banco Nación u otra institución financiera pública o privada, para la recepción, 
administración y disposición de los recursos provenientes del Fondo. Dichos fondos ingresaran 
directamente a la cuenta especial por lo que quedarán eximidos del procedimiento dispuesto en 
la Ley de Administración Financiera y sus disposiciones reglamentarias.  
Los fondos serán depositados antes de finalizar el día hábil siguiente al de su recepción en el 
Instituto Provincial de la Economía Social y Solidaria (I.P.E.S.S). El Director del I.P.E.S.S 
designará a dos (2) personas para que sean los responsables habilitados en la cuenta corriente 
especial. Estos agentes tendrán las firmas autorizadas para las extracciones y rendiciones 
mencionadas anteriormente. El uso de los fondos deberá ser autorizado por el Director del 
I.P.E.S.S. 
 
ARTÍCULO 11.- Rendición de Cuentas. El I.P.E.S.S debe presentar al Tribunal de Cuentas de la 
Provincia la rendición de cuentas del ejercicio, siguiendo las normas establecidas para tal fin. 
 
ARTÍCULO 12.- Destino del Fondo. El Directorio de la ESyS podrá destinar hasta un quince por 
ciento (15%) de los recursos que conforman el fondo para sostener la estructura orgánica del 
Instituto como así también afrontar los gastos de funcionamiento de las políticas públicas 
implementadas en el marco de la presente Ley.  

El ochenta y cinco por ciento (85%) restante será destinado a fortalecer la Economía 
Social y Solidaria, priorizando los proyectos presentados por los Sujetos inscriptos en el Registro 
de la Economía Social y Solidaria. 
 
ARTÍCULO 13.- Financiamiento. Facúltase al Poder Ejecutivo Provincial a efectuar las 
modificaciones presupuestarias correspondientes a los fines de asegurar la ejecución de la 
presente Ley. 
 
ARTÍCULO 14.- Reglamentación. El Poder Ejecutivo Provincial por vía reglamentaria establecerá 
lo atinente a la aplicación de la presente Ley en el plazo de noventa (90) días. 
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ARTÍCULO 15.- Adhesión. Se invita a los municipios con carta orgánica a adherir a la presente 
Ley. 
 
ARTÍCULO 16.- De forma.” 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ahora sí, vamos a poner a consideración del Cuerpo, la votación 
de la supresión de los artículos: 2º, 3º, 4º, 7º, 12, 13, 14 -con el corrimiento de la numeración del 
articulado-, y modificando respectivamente el Artículo 9º, inciso 2); 16, inciso 1), el Artículo 19, 
Artículo 20 y Artículo 21 -de la numeración del despacho original-. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 

 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ha obtenido media sanción el presente proyecto de Ley, se remite 
a la Cámara de Senadores para su tratamiento. 
 Asuntos sobre los que se acordó su incorporación. Corresponde iniciar ahora el 
tratamiento del expediente 304/2023, proyecto de ley, iniciadora diputada Mónica Zalazar, 
extracto: “Institúyase la campaña provincial de concientización sobre la era de la ebullición 
mundial”. Cuenta con despacho 105/2023. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta, a los efectos de solicitar la omisión de lectura 
del despacho de comisiones y pasar a la miembro informante para su fundamentación. Muchas 
gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Gracias a usted diputado. 

A consideración del cuerpo la moción de omisión de lectura del despacho de la comisión. 
Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 

 
 

-APROBADA- 
 

-Se adjunta fotocopia como integrante de la presente Versión Taquigráfica del Despacho 
105/2023 emitido por la comisión de Ambiente, Recursos Naturales y Desarrollo, referido al 

expediente antes mencionado- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  En consecuencia, tiene la palabra la miembro informante, la 
diputada Mónica Zalazar. 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Muchas gracias señora presidenta.  

Estimados colegas diputados, diputadas: Vamos a fundamentar el proyecto de la era de 
la ebullición. Y vamos a empezar diciendo hechos. 

Primer hecho: el Secretario General de la ONU António Guterres, alertó que julio de 2023 
ha sido el mes más caluroso de los últimos 120 años, y así lo confirmó la Organización 
Meteorológica Mundial, donde en ese mes hubo récords de temperaturas oceánicas altas y los 
3 días más calientes desde que se hacen estas mediciones. 

Hecho número 2: el planeta que llamamos Tierra, principalmente oceánico, y la mayor 
parte del exceso de calor es absorbido por los océanos y nunca habían estado tan calientes. 
Estas corrientes cálidas provocaron que gran parte de la Antártida no se vuelve a congelar -
estamos hablando de un territorio más o menos del tamaño del Estado de México, del país de 
México-. Estos acontecimientos extraordinarios nos están golpeando y a un ritmo acelerado. 

¿Qué significa que pasemos a la era de la ebullición? es un mensaje de urgencia que 
pone la Organización de Naciones Unidas para reflexionar sobre estas altas temperaturas que 
se están experimentando en algunas partes del mundo. El término real no es “ebullición” -sino 
algo así como que “estamos hirviendo”- en clara referencia a los efectos del calentamiento global. 

¿En qué cambia esto? En que tiene que haber declaratoria de gran significancia para este 
impacto, que ya no son una advertencia, están aquí.  

¿Y por qué llega la era de la ebullición? llega porque hay cambios en las actividades 
volcánicas, hay cambios en la radiación solar, nuestras conductas humanas -efecto de gases 
invernadero- aumentan y lo hacen 10 veces mayor que lo que fue en la Revolución Industrial. 
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El desarrollo de la ganadería a gran escala ha provocado que vacas, ovejas produzcan 
gran cantidad de metano durante su digestión; la tala de las selvas tropicales, la deforestación 
hace que no se pueda absorber el dióxido que se produce.  

Entonces, todas estas acciones nos llevan a estas condiciones y situaciones trágicas; y 
por qué digo esto, “trágico”, porque en América Latina y El Caribe se estima que 169.000.000 de 
niñas y niños viven en áreas afectadas por lo menos a dos riesgos climáticos y ambientales -
estamos hablando de 47.000.000 de niñas y niños que viven en áreas afectadas, por lo menos, 
a cuatro eventos climáticos. El Índice de Riesgo Climático (IRC) habla de que entonces va a 
haber 55.000.000 de niños expuestos a la escasez de agua, 60.000.000 de niños estarán 
expuestos a ciclones, 85.000.000 estarán expuestos al zika, otros tantos al dengue, 45.000.000 
estarán expuestos a la ola de calor, 105.000.000 de niños y niñas estarán expuestos a la 
contaminación del aire.  

En nuestro país en provincias como Misiones, Buenos Aires, Córdoba la misma ciudad 
del AMBA están sufriendo las consecuencias de este cambio climático.  

En América Latina, países como Brasil se ven afectados por las consecuencias de este 
cambio climático y el aumento de su exposición a huracanes, inundaciones y también sequías, 
pero no es menor, también, la propagación de enfermedades transmitidas por vectores como la 
malaria, el zika y el dengue.  

A nivel regional y mundial se está haciendo grandes alertas y más que nada a los jóvenes, 
a los adolescentes que se involucren para hacer estos movimientos en los cuales se programen, 
se difunda esta alerta mundial, por eso, en este proyecto presentado es que se habla de la 
creación de una campaña provincial donde se informe, se difunda y se pueda trabajar en las 
escuelas con los adolescentes sobre estas medidas a tener en cuenta.  

Ahora, el pasado 15 y 16 de mayo, se llevó a cabo en el Vaticano la Cumbre Sobre el 
Cambio Climático que organizó la Academia Pontífice de Ciencia donde Catamarca participó en 
forma activa, allí se plantearon distintas facetas o modelos a llevar a cabo para disminuir la 
emanación de gases tóxicos, disminuir el efecto invernadero y poder mitigar un poco esto. 
Estamos ante un nuevo desafío de la humanidad y el objetivo es poder cambiar o tratar de 
revertir, porque vemos que es la primera vez que el clima no tiene fronteras, entonces se apuntó 
a que este cambio climático va a estar basado en trabajar sobre tres acciones que son: esfuerzos 
de mitigación, otros van a ser estrategias de adaptación y otros va a ser la transformación social 
que fomente medidas continuas de mitigación. El resultado de esto es la creación de un protocolo 
planetario de resiliencia climática con todos los participantes como cofirmantes, este protocolo 
que seguirá el modelo de Protocolo de Montreal proporcionará directrices para que todo seamos 
resilientes al clima, el protocolo este, será presentado en la Convención Marcos de las Naciones 
Unidas sobre cambio climático para que lo apliquen todas las naciones.  

Cuando el calentamiento supere el umbral del 1,5 grados en el 2030 el protocolo podrá 
modificarse para incluir nuevas normas estrictas para tratar de achatar esta curva drásticamente 
que va aumentando, los trabajos se sentaron en cuatro elementos claves de la crisis climática: 
el agua, el aire, los alimentos y la energía, debemos tomar conciencia realmente, cada día en 
diferentes lugares de la geografía mundial el planeta nos manda mensajes sobre estas 
transformaciones, desde cambio de pautas meteorológicas que amenazan la producción de 
alimentos, hasta el aumento del nivel del mar que incrementa el riesgo de inundaciones.  

Los efectos del cambio climático nos afectan a todos y si no se toman medidas drásticas 
desde ya, será mucho más difícil y costoso adaptarse a sus efectos en el futuro. 

Es por eso que -vuelvo a decir- este proyecto habla de esta campaña provincial donde 
todos nos sintamos involucrados y partícipes donde se brinde información, se concientice, se 
brinden estrategias, se guíe y se ofrezcan herramientas para ver cómo se puede mitigar esto.  

El órgano de aplicación es el Ministerio del Agua, Energía y Medio Ambiente o el 
organismo que en el futuro lo reemplace son las autoridades de esta aplicación.  

Elaborar políticas de concientización y prevención, el cambio climático ya no es una 
advertencia, estamos ya viviendo sus consecuencias, nos hagamos cargo.  

Muchas gracias, señora presidenta y espero el acompañamiento de todos mis pares. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputada. 

No habiendo más pedido de palabra vamos a poner… 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Tiago Puente. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Gracias presidenta, es para solicitar que el tratamiento en el 
momento de la votación sea en general y en particular en un solo acto, gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Pido la palabra. 
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SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Hugo Ávila. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Gracias presidenta.  

La verdad que estoy entusiasmado, lleno de expectativas y de esperanza hacia el futuro, 
veo una clase política catamarqueña comprometida con el cuidado del medio ambiente y ya no 
tengo ninguna duda, presidenta, de que todo lo que es necesario para mitigar la aceleración del 
cambio climático y el calentamiento global nos estamos comprometiendo aprobando este 
proyecto todos para realizarlo.  

Eso pasa, fundamentalmente, creo en esta provincia por cuidar nuestros glaciares que 
están en riesgo de ser depredados por una actividad minera, que no tan solo se va a centrar en 
dos o en tres o en cuatro proyectos, sino que tiene 14 proyectos y que, a partir de la aprobación 
por legisladores catamarqueños en la Cámara de Diputados de todos los partidos políticos del 
Régimen de Incentivo a las Grandes Inversiones, esa actividad depredadora del medio ambiente 
se va a profundizar. 

No lo está diciendo este diputado acá de esta Cámara, lo están diciendo las comisiones 
del Senado, 50 organizaciones ambientalistas, esa ley si realmente se respeta la autonomía de 
las provincias y del sistema federal en el cual vivimos, tiene pasar por esta Cámara y ser 
aprobada también por esta Cámara, no puede haber ninguna excusa, de lo contrario, tendría un 
carácter netamente inconstitucional, 

También tenemos que cuidar nuestros humedales, nos encontramos con un gobernador 
que va a dar charlas magistrales en el nuevo mundo, mientras que por otro lado, hace aprobar 
una la Ley de Emergencia que plantea que hay que achicar el gasto político, el gasto de esos 
viajes y tratar de priorizar a través de teleconferencia cualquier participación internacional, bueno 
yo lo que digo, es que tengo la esperanza después de esto, de que se apoye desde los diputados 
de todos los partidos políticos que nos representan en el Congreso de la Nación para que salga 
la Ley de Humedales.  

Espero también que se dejen de depredar cursos de agua, se deje de priorizar, porque la 
implementación del Régimen de Incentivo a las Grandes Inversiones termina con cualquier ley 
ambiental que existe en la provincia, incluida la Ley de Aguas que da carácter prioritario a las 
personas, a los animales, a la irrigación de las plantas, a los sistemas hidroeléctricos en cuarto 
lugar y por quinto lugar las actividades industriales que yo no sé si la ministerial puede ser 
catalogada como una actividad industrial, porque es una actividad netamente extractivista y no 
se le está dando valor agregado a esa materia prima que la exportamos a granel como materia 
prima.  

Entonces ¿esto es positivo?, por supuesto. El proyecto que se ha presentado, que se está 
tratando y el cual vamos a pasar a votar, lo voy a votar a favor, porque tiene todo lo que yo 
coincido plenamente que hay que trabajar por mitigar y hacer todo lo posible generando 
conciencia para frenar el cambio climático. Pero después tenemos que trabajar acá en la 
legislatura y nosotros ¿vamos a ser cómplices o partícipes de leyes que vienen a depredar el 
medio ambiente, los humedales, los bosques, los ríos, los glaciales? o vamos a mantenernos 
coherentes en la misma tesitura en la que nos sostenemos en el día de hoy. Por eso, ese es el 
gran interrogante que nos queda, ¿qué vamos a hacer en el futuro cuando venga el RIGI?, ¿qué 
van a hacer en el futuro cuando venga un nuevo convenio? que lo está sacando el gobernador 
por decreto, porque todavía no he enviado el convenio de Liex Zijin no ha enviado el convenio 
de Galaxy a la legislatura por la cual debería pasar y revisarse dichos convenios. 

Así que dicho esto anticipo mi voto positivo, señora presidenta. Muchas gracias.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Ahora sí, no habiendo más pedido de palabra vamos a poner a 
consideración lo solicitado por el diputado Puente, que se vote en un solo acto, en general y 
particular, el proyecto. 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  En consecuencia vamos a poner a votación el proyecto en 
general y en particular en un solo acto desde el Artículo 1° al 7°, inclusive. 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
Secretaría Dra. Luján. Enuncia: ARTÍCULO 8°.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ha obtenido media sanción el presente proyecto de Ley, se remite 
a la Cámara de Senadores para su tratamiento. 
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 Corresponde ahora el tratamiento del expediente 725-2022. Proyecto de Ley con media 
sanción, iniciador: Cámara de Senadores: Senador Ramón Edgardo Seco. Extracto: Declarar 
Patrimonio Cultural, Histórico, Paisajístico, Educativo y Turístico la Cueva de Cubas, ubicado en 
el sector sur-este del departamento Ambato. 

Cuenta con despacho único… 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta, para solicitar la omisión de la lectura del 
despacho de comisión y pasar a la miembro informante para su fundamentación. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted. 

A consideración del Cuerpo la moción… 
 
 

-Cámara sin quórum- 
  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Pueden solicitar, por favor, a los diputados que se encuentran en 
el pasillo que ingresen al recinto. Gracias. 
 

 
-Personal de Protocolo avisa a los señores legisladores que reingresan a la sala de sesiones- 

 
-Se restablece en quórum- 

 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Habiéndose restituido el quórum, ahora sí a consideración del 
Cuerpo la moción de omisión de la lectura del despacho solicitada por el diputado Gustavo 
Aguirre. 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADA- 
 

-Se adjunta como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica el Despacho Nº 
076/2023 de la comisión Cultura y Educación, referido al expediente antes mencionado- 

 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- En consecuencia tiene la palabra la miembro informante del 
proyecto la señora diputada Natalia Ponferrada. 
 
SRA. DIPUTADA PONFERRADA.- Muchas gracias señora presidenta.  

El presente proyecto de Ley fue tratado en la comisión de Cultura y Educación el año 
pasado. Tratando en coincidencia como veníamos trabajando los proyectos de declaración de 
interés patrimonial, lo hemos modificado a los artículos, porque la declaramos a la Cueva de 
Cubas lugar histórico de Catamarca, por todo lo que eso significa para la historia de nuestra 
provincia y tiene mucha coincidencia con todo lo que se ha venido desarrollando en la sesión de 
la jornada de hoy. La verdad que este tipo de proyectos nos debe llenar de emoción, porque son 
formas, precisamente, de visibilizar estos hechos históricos que son muchas veces desconocidos 
para la mayor parte de los catamarqueños.  

La Cueva de Cubas es un lugar, una cueva natural en la montaña, ubicada en el 
departamento Ambato, precisamente en las cercanías de La Puerta. Una cueva de piedra, en un 
entorno natural autóctono de grandes dimensiones (6x6) y de una altura considerable. Fue allí 
donde se refugió Cubas, huyendo de las fuerzas de Rosas en la conocida Batalla de Catamarca. 
Y este es el hecho que tenemos que recordar. Esta es la importancia de recuperar estos lugares 
como monumentos y como memoria viva de nuestros pueblos. 

Cubas fue gobernador de la provincia de Catamarca, entre los años 1836 y 1841, en un 
contexto nacional complejo. Juan Manuel de Rosas, el Brigadier porteño acababa de ser 
designado ministro plenipotenciario, las provincias le habían otorgado las concesiones 
plenipotenciarias como restaurador de las leyes -cualquier parecido con la actualidad es pura 
coincidencia-.  

La Patria se decidía, por esos años, bajo el fuego de las armas la integración definitiva de 
la Patria, que Buenos Aires sí, que Buenos Aires no, que los federales, que los unitarios, en fin. 
En ese contexto es cuando asume José Cubas la gobernación de Catamarca.  
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Cubas era de una familia de origen español, que ya se había radicado en la provincia 
habían llegado hacía más de un siglo, en el siglo XVIII; había nacido y transcurrido su vida entre 
Ancasti y Ambato, era terrateniente, explotaba las tierras familiares hasta que, una vez, casado 
y con hijos, decidió incorporarse a la actividad política, que la hizo, con muchísimo compromiso 
y entregó su vida defendiendo la integridad política de Catamarca. 
 
 
-Siendo la hora 13:11 minutos ocupa el estrado presidencial la vicepresidenta María Argerich- 

 
 
SRA. DIPUTADA PONFERRADA.- Catamarca, en ese entonces, era una pequeña provincia del 
norte, había declarado la autonomía -fue de las últimas provincias en declararse autónoma- y si 
bien Cubas era federal, se alineó en un comienzo al pensamiento del gobernador de Buenos 
Aires, pero el suceso de los hechos hizo que con el tiempo se pusiera en contra de Rosas e 
integró junto a las demás provincias del norte argentino la coalición del norte, cuyo principal 
promotor fue el gobernador de Tucumán, Marco Avellaneda, hijo del primer gobernador 
catamarqueño, Nicolás Avellaneda, y padre del Presidente de la Nación Argentina. 

Cubas se suma a esa coalición junto con La Rioja, Salta y Jujuy, Santiago del Estero no 
lo hace -porque andaba medio ahí, coqueteando con uno y otro-…  
 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.- Cualquier parecido… 
 
SRA. DIPUTADA PONFERRADA.- Ustedes dirán. 
 Enterado de esto, Rosas se enfurece y manda las tropas federales a someter a Cubas. 
Esto ocurre en octubre del año 1841 y este hecho, el de la Batalla de Catamarca aparece en la 
enciclopedia sobre la Historia Argentina de José María Rosa, en el Cuarto tomo, página 515, 
perfectamente descripta. Es uno de los hechos más trágicos de la historia argentina la muerte de 
Cubas. 

Las fuerzas federales habían rodeado la ciudad por el este y por el sur, los catamarqueños 
no podían contar con el auxilio militar de las fuerzas unitarias de La Madrid, y estaban 
complemente aislados. En poco tiempo las tropas federales, que eran 1.200 soldados que 
estaban encabezados por Mariano Maza y doblegaban a las fuerzas de Cubas, que no eran más 
que 600 hombres en un estado, realmente, de muchísima debilidad, obviamente que era una 
derrota anticipada. Sin embargo, Cubas se resiste a rendirse y enfrenta a las tropas, en cuestión 
de horas las columnas de formación de Maza desbarataron la resistencia de los unitarios en 
plena ciudad. Esta batalla se da en la calle República y Rivadavia, al frente del cabildo, y las 
tropas habían ingresado por San Martín, por República y por Esquiú. 

  Cubas escapa, logra esconderse en esta cueva -que estamos declarando hoy lugar 
histórico de la provincia- pero a los 5 días lamentablemente Cubas es encontrado por las fuerzas 
de Maza, tomado prisionero, lo trajeron aquí, a la ciudad y fue degollado el 4 de noviembre y su 
cabeza fue expuesta en una picota en la plaza pública como ejemplo para cualquiera que quisiera 
oponerse al dictador.  

La verdad que la entereza moral de Cubas no se doblega en ningún momento y con su 
muerte la provincia perdió a uno de los máximos defensores de la integridad territorial de 
Catamarca.  

Y si ustedes me permiten, estimados y estimadas colegas, quiero rescatar una carta que 
le escribe Cubas a su esposa desde la prisión, horas antes de morir. Esta carta -y volvemos a 
toda la esencia de la sesión de hoy- se encuentra en el Archivo Histórico de la provincia, son 
documentos que hacen que rescatemos estas cuestiones del olvido.  

Cubas, le escribe a Genoveva Ortíz de la Torre: “Mi amada esposa, por disposición de 
Dios, voy a morir dentro de una hora. Confórmate, pues mi conciencia nada me arguye y creo 
seré feliz en la vida eterna. Aunque nada tengo que prevenirte en orden a mis hijas, mi voluntad 
es que si puedes las tengas en el Convento, donde podrán continuar sus estudios y ser buenas 
religiosas. No me acuerdo deber más que al señor Lezama 3 onzas y por 3 mulas; y 1 o 2 yuntas 
de bueyes; te verás con él y pagarás lo que puedas. Procura vender las estancias para 
sostenerte. Que Dios te ayude y que lleves con resignación los trabajitos de este mundo hasta 
que nos veamos en el cielo, donde te espera tu desgraciado compañero. Cubas”. 

En el Museo Histórico -hablando de nuestros museos- se encuentra una acuarela que fue 
rescatada -y lo cuento porque tuve la suerte de ser parte de este proceso- leyendo la historia de 
Catamarca del Padre Olmos, él publica en una de esas páginas una foto, una reproducción de 
esta acuarela y pone que se encuentra en el Museo de la Historia de la ciudad de Buenos Aires. 
En ese momento nos pusimos en contacto con las autoridades del Museo Saavedra de la ciudad 
de Buenos Aires y conseguimos una copia de esta acuarela que es el testimonio de la Batalla de 
Catamarca realizada por un artista de ese momento que no era argentino, era francés un tal 
Tagliabue encargado por Rosas. Rosas le encarga una serie de 5 obras y una de esas es la 
batalla de Catamarca como orgulloso de este merito, de esta victoria que había tenido frente a 
las fuerzas unitarias. Los invito a todos, si pueden verla donde se ve la Pirámide de Mayo, donde 
se ven los ejércitos enfrentándose y las cabezas de todos, porque no fue solamente Cubas el 
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decapitado, de todos los catamarqueños, fueron 16 expuestas en la picota alrededor de la 
Pirámide de Mayo de la Plaza 25 de Mayo. 

Por eso creo que este proyecto nos trae a la memoria estos hechos que hacen a la historia 
de Catamarca, que hacen a la historia de la Argentina. 

Por todo lo expuesto, quiero adelantar mi voto y pedir que acompañemos este proyecto 
que fue elaborado por el senador Seco, mandato cumplido, de Ambato.  

Muchísimas gracias, señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Muchas gracias a usted señora diputada. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Tiago Puente. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Gracias Presidenta. Es para solicitar la unificación de la votación en 
general y en particular en un solo acto. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.-  Gracias a usted señor diputado. 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Pablo Castro. 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Muchas gracias señora Presidenta.  

En primer término, para adelantar mi voto positivo y solo agregar un par de datos 
interesantes sobre la historia del exgobernador Cubas, es el responsable de la integridad 
territorial por que en algún momento los departamentos del oeste habían pretendido su 
autonomía y fue gracias -en el primer mandato de Cubas, porque también eso hay que recalcar, 
que fue dos veces gobernador-, no por intereses particulares, sino porque la sociedad 
catamarqueña así lo decidió. Se reincorporaron y es gracias a eso que hoy tenemos la 
maravillosa provincia que tenemos.  
 En segundo término, también tomar una enseñanza histórica -como bien decía la diputada 
Ponferrada-, en un primer momento el gobernador Cubas apoyó las facultades extraordinarias 
delegadas sobre el gobernador Rosas y fue sorprendido en su buena fe, digo, que no nos vuelva 
a pasar, que no volvamos a pecar de inocentes y deleguemos facultades que no son nuestras, 
son del pueblo catamarqueño. 
 Así que nada más, eso quería agregar y como bien decía a esos catamarqueños que 
junto a Cubas lucharon por mantener un proyecto de provincia y fueron decapitados y puestos al 
escarnio público, le brindemos honor haciendo nuestra tarea como corresponde.  

Muchas gracias, señora presidenta.  
  
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Muchas gracias a usted señor diputado.  

Vamos a poner a consideración el pedido de votación, la moción realizada por el diputado 
Puente para que se vote en general y en particular en un solo acto.  

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo.  
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Ahora sí vamos a poner a consideración del Cuerpo el  
despacho del proyecto 725-2022, que consta del Artículo 1° y 2°, inclusive. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
Secretaría Dra. Luján. Enuncia: ARTÍCULO 3°.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Teniendo modificaciones en su despacho, ha obtenido media 
sanción y pasa en revisión a la Cámara de Senadores.  
 Vamos a proceder al siguiente tratamiento, el expediente 250-2022, proyecto de ley con 
media sanción, iniciador Cámara de Senadores, senador Luis Ariel Cordero. Extracto: Declarar 
Monumento histórico de la provincia de Catamarca a la Iglesia Jesuita de Ancastillo, ubicada en 
la localidad de Ancastillo, departamento Ancasti. Tiene Despacho único… 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra.  
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SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre.  
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora Presidenta, a los efectos de solicitar la omisión de la lectura 
del despacho de comisión y pasar a la miembro informante para su fundamentación, entiendo 
que es la diputada Silvana Carrizo. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Muchas gracias señor diputado. 
 A consideración la moción formulada por el diputado Gustavo Aguirre.  

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- La miembro informante, en realidad era la diputada  mandato 
cumplido, Verónica Mercado. En consecuencia, tiene la palabra la diputada Silvana Carrizo.  
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Gracias Presidenta. Diputados y diputadas: Me toca informar un 
proyecto de ley del senador Ariel Cordero.  

Este proyecto de ley tiene por objetivo declarar Monumento Histórico provincial a la Iglesia 
Jesuítica de Ancastillo, tratándose de una de las iglesias más antiguas del departamento Ancasti 
como así también de toda la provincia.  
 Es dable destacar -como lo expresaba en sus fundamentos el senador-, que actualmente 
la Iglesia está en ruinas y esto, la presentación de su proyecto fue hace dos años. Así que la 
verdad lamento, que en estas cuestiones nos tomemos tanto tiempo para dar sanción a estos 
proyectos, porque es necesario preservar y lo venimos diciendo en toda la sesión, nuestro 
patrimonio arquitectónico.  
 Él lo expresaba bien en su fundamento que es imprescindible tomar las medidas 
concretas para remediar esta situación ya que forma parte del pasado y de la cultura de nuestra 
provincia.  

Si bien es cierto que no se han localizado documentos que permitan afirmar con precisión 
y con certeza la fecha exacta de su construcción, se estima que la edificación se produjo durante 
el siglo XVIII siendo la congregación jesuítica la mentora de esta obra. 

Corriendo por cuenta de los indígenas la mano de obra de la iglesia erigida en honor a 
San Roque y que lleva su nombre. 
 A la par del análisis arquitectónico, que puede ser orientador en la indagación de 
elementos que nos ilustren al respecto, no hay dudas que la preservación de las ruinas de esta 
iglesia es una deuda del Estado para con la ciudadanía en general y para con los ciudadanos de 
Ancasti en particular, constituyéndose en un referente directo, que nos permitirá mensurar en su 
real dimensión la importancia social y política de este olvidado rincón provincial que, sin dudas, 
en aquel momento debe haberse erigido en un centro importante con una población estable 
significativa que justificó tamaña labor. 
 Imaginemos que hoy levantar un templo de esas características demandaría un análisis 
no menor, evaluando un sinnúmero de elementos que llevaría la adopción de tal decisión. 

Entonces, si nos remontamos a la realidad de aquella época, no cabe duda, que escoger 
ese lugar no fue azaroso, sino que fue determinante el peso poblacional, social, económico y, 
por ende, la influencia que tenía la región.  

De esta manera, no se trata de un oratorio ni de una ermita, sino de una iglesia con 
características constructivas y de tamaño que avalan lo aseverado anteriormente, siendo una 
construcción importante que, por imperio de las circunstancias, paulatinamente fue dejada de 
lado por la inexistencia de población estable. 
 Por todo lo expuesto, no hay dudas de que la iglesia jesuítica de Ancasti merece ser 
declarada monumento provincial, conforme lo normado por la Ley 4.831, por lo que solicito a mis 
pares el acompañamiento y la aprobación del presente proyecto. 
 Asimismo, pido señora presidenta, que se someta la votación en un solo acto, general y 
en particular. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Muchas gracias a usted señora diputada. 
 Vamos a poner, en primer término, -y no habiendo más pedido de palabra-, en 
consideración la mecánica de la votación para que sea en general y en particular en un solo acto. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADA- 
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SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Ahora sí, vamos a poner a consideración el despacho del 
presente proyecto de Ley que obra bajo expediente 250 del año 2022 en un solo acto, en general 
y en particular, consta de Artículo 1° y 2° respectivamente. 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
Secretaría Dra. Luján. Enuncia: ARTÍCULO 3°.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Ha obtenido sanción definitiva el presente proyecto de Ley, 
se gira al Senado para su protocolización correspondiente. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Empezamos en el punto Comunicaciones.  
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Hugo Ávila. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Muchas gracias, la verdad que creo que nosotros estamos recibiendo 
hoy, todos los catamarqueños una mala noticia, que es el cierre de la fábrica Textilcom y yo 
quiero plantear, concretamente, que entre todos los bloques pasemos un cuarto intermedio en 
este momento y redactemos un proyecto planteando nuestro respaldo incondicional a esos 
trabajadores que están quedando sin su fuente de trabajo, pidiendo concretamente, una reunión 
de la comisión de Legislación Social y del Trabajo lo más rápido posible, si es posible esta tarde 
o mañana a la mañana. Pero creo que tenemos que salir a darle contención a los trabajadores 
que hoy se encuentran ante la incertidumbre de perder su fuente de trabajo. 
 No quiero echar culpa a nadie, yo estoy buscando una solución, creo que es la 
responsabilidad y la obligación nuestra el de trabajar en estos temas que son tremendos, 
terribles, que a ningún ciudadano en la República Argentina ni en nuestra provincia le gusta 
perder su fuente de trabajo. Y también creo que ahí, nosotros tenemos que exigirles a los dueños 
de las fábricas que han recibido créditos blandos de parte de Ca.Pre.S.Ca, que no retiren los 
Bienes de Capital que son las maquinarias, que ellos han hecho esa inversión, esa ampliación 
con $40.000.000 que le dio Ca.Pre.S.Ca en el año 2022, cuando 40.000.000 eran, prácticamente, 
el triple de lo que hoy es, y también, le dieron $80.000.000 del Banco Nación, que tenían 
subsidiados en parte su empleo, el salario de aquellos trabajadores.  

Entonces, me parece a mí que no podemos dejar, desde esta Legislatura, y ser 
indiferentes a la situación que están padeciendo estas 130 familias. 
 Acá había un proyecto que había, supuestamente, llegado de parte del Ejecutivo 
provincial, que planteaba la obligación del 70 % de los trabajadores catamarqueños en los 
campamentos mineros y el 30% foráneos. Creo que nosotros tenemos la obligación desde el 
Estado catamarqueño de darle la contención a estas 130 familias en el marco de una cooperativa, 
de lo que sea, pero tiene el Estado que invertir, tiene que capacitarlos porque es mano de obra 
joven, que si es capacitada debidamente en los oficios que se están requiriendo en la actividad 
minera podemos hacerlos ingresar. No puede ser que en Fiambalá estén trabajando 300 
ciudadanos de nacionalidad china cuando ese no era el acuerdo, el acuerdo era otro, que ellos 
venían a poner los recursos de la inversión y el empleo era para los catamarqueños, para la 
gente de Fiambalá, de Tinogasta, el oeste y toda la provincia, y hoy nosotros padeciendo los 
efectos, también, de una economía recesiva. Tampoco puede ser indiferente el gobierno nacional 
y las delegaciones que tienen en la provincia. 
 El gobierno nacional está generando políticas recesivas que han ido achicando el 
mercado interno y que han ido generando, también, la caída de las ventas y se están dando 
situaciones, no tan solo en Catamarca, sino en toda la Argentina, por eso nosotros no ahondemos 
en la crisis de representación. Hay distintos grados en la responsabilidad de los ciudadanos 
elegidos para gobernar los destinos de la Argentina y de Catamarca, primero está el presidente 
de la nación y después está el gobernador, pero nosotros también hemos sido votados para dar 
respuestas y para dar soluciones, no nos apartemos de ese camino. Reunamos rápidamente a 
la comisión de Legislación Social y del Trabajo, señora presidenta, y veamos cómo podemos ir 
en auxilio de estas 130 familias que no tengo ninguna duda están pasando, seguramente, uno 
de los peores momentos de su vida. Cuando parecía que todo era un sueño y que se 
encaminaba, definitivamente, la provincia a ser generadora de empleo genuino, ese sueño ha 
durado poco. 
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 Así que nosotros tenemos la obligación y la responsabilidad de ir a conversar con esta 
gente y de reunir la comisión y hablar con los distintos resortes del poder provincial y del poder 
nacional, para que le den una respuesta rápido y una solución definitiva. Nada más señora 
presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Muchas gracias señor diputado. 
 Tiene la palabra la señora diputada Silvina Carrizo. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Había pedido antes el presidente de su bloque. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Perdón. En consecuencia, tiene la palabra el señor diputado 
Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Gracias señora presidenta. 
 En primer lugar, manifestar desde este bloque que compartimos, por supuesto, la 
preocupación que ha manifestado el diputado Hugo Ávila, sobre la situación que ha acaecido 
hace pocas horas, con relación al cierre de la fábrica Textilcom y que, por supuesto, ha dejado 
como consecuencia más de 100 catamarqueños y catamarqueñas en situación de desocupación, 
de incertidumbre. Y vamos, desde este bloque, a actuar en consecuencia, de hecho, el diputado 
pablo Castro también ha iniciado, ha presentado a partir de la introducción del Artículo 66 un 
pedido de informe, porque es importante que desde esta Cámara podamos, también, tomar 
conocimiento ¿cuál es realmente la situación que se está viviendo? Pero, también, quería por 
una cuestión instrumental comprender cuál es el pedido concreto del diputado Hugo Ávila, porque 
creo que pidió un cuarto intermedio, después pidió que se constituya o que rápidamente se 
convoque a la comisión, y no lo digo por una cuestión formal o meramente protocolar, sino porque 
lo que decíamos acá, sino nos atenemos a lo que dice el Reglamento Interno, es probable que 
después tenga algún vicio de legalidad lo que decidamos. 
 Así que quería, fundamentalmente, que nos den precisiones de eso y ver si estamos en 
instancias, por el Reglamento Interno, de poder tomar este tipo de decisiones.  

Así que bueno, eso señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- No es el momento indicado en la forma que hizo la moción, 
debería hacerlo a través de un apartamento del Reglamento y necesitamos las dos terceras 
partes de los votos.  De todas maneras, si me permiten… 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Eso es lo que pido. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.-…permítame el Cuerpo hacer una aclaración, de que están 
presentados los proyectos -digamos- en idéntico sentido, girados a las comisiones, y mañana va 
a venir a este recinto la ministra de Trabajo para que podamos conversar entre todas y todos y 
saber cuál es el posicionamiento del Ejecutivo. 
 
 

-Comentarios del diputado Hugo Ávila- 
 

 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Un segundito, tenía el uso de la palabra previamente la 
diputada Carrizo. Muchas gracias.  
 Tiene la palabra la diputada Silvana Carrizo.  
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Gracia presidenta. 
 Sí, efectivamente, creo que tanto el diputado Pablo Castro como quien está haciendo uso 
de la palabra presentamos proyectos, porque esta no es una situación nueva más allá del cierre 
puntual de la empresa Textilcom. Es una situación que ya se viene dando en la provincia y que 
puntualmente en mi proyecto pido, no solamente conocer cuáles son las empresas beneficiadas 
por las promociones que dio la provincia de Catamarca, sino también, cuáles son las medidas 
que va a tomar tanto el Ministerio de Trabajo, como el Ministerio de Industria para poder 
garantizar que perduren estos puestos de trabajo, porque la provincia dio mucho, dimos 
beneficios promocionales, se dieron subsidios a los salarios -como lo dijo el diputado Ávila-; se 
otorgó infraestructura también en El Pantanillo y en el centro de la Capital. 
 Capacitamos a los trabajadores catamarqueños y ahora pueden ser numerosas las 
causas, causas de nivel nacional, causas también de nivel provincial, el hilo se corta por lo más 
fino, que son los trabajadores catamarqueños y catamarqueñas. 
 La ministra de Trabajo tiene comprometida una visita que debía ser el martes y la 
postergaron para el jueves. Así que la esperamos en la comisión de Legislación Social y del 
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Trabajo para que nos informe todo esto que nosotros estamos pidiendo en los proyectos. Y que 
podamos hablar también, de cuál es una salida posible para darle una respuesta. 
 Yo sí vengo, en este caso el diputado Ávila decía “que no quería buscar responsables o 
culpables”, yo sí vengo -como dijo la diputada Palladino- vengo como oposición a hacer un poco 
de ‘bulla’. Vengo a decir que nosotros hace 2 años, hace 2 años, hablamos y pedimos informes 
al ministro de Industria de ese entonces, porque la provincia hablaba, se vanagloriaba y era su 
gran estandarte liderar el empleo privado en todo el país -lo dijeron hasta el hartazgo en todos 
los medios- cuyas variaciones porcentuales estaban condicionadas por las diferentes variantes -
nosotros afirmábamos eso- y que no se estaba diciendo toda la verdad.  
 Pero, más allá de eso que es anecdótico, porque la verdad acá en la Cámara nos contestó 
un informe, que acá lo tengo…  
 
 

-La señora diputada Carrizo levanta y muestra varias hojas de papel escritas- 
 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.-…que se escribió con la mano y hoy vemos que se borró con el 
codo de todos los beneficios del empleado privado de Catamarca. 
 Había leyes, hay leyes, que son de la época del gobierno anterior, las leyes del Fomento 
al Empleo Privado no era algo nuevo, ni creado por este gobierno; el Decreto N° 131; la Ley 
2.968 de Desarrollo Industrial, la Ley N° 5.938, herramientas que habían sido dadas por el 
gobierno del Frente Cívico y Social.  
 En ese momento, hace 2 años, nosotros decíamos que los beneficios de fomento al sector 
textil y del calzado eran regímenes de promoción del gobierno nacional ¿Y qué íbamos a hacer 
cuando estos fondos estuviesen o no se garantizaran -como es lo que está pasando ahora, con 
el actual gobierno nacional- ¿Cómo defendíamos? O ¿Qué está haciendo el gobernador? A mí 
sí me gustaría saber ¿Qué está haciendo el gobernador Raúl Jalil para defender estos fondos 
nacionales, para fomentar la industria textil?  
 También, me gustaría saber ¿cómo se defiende? ¿no? Todo nuestro sistema de 
promoción que, supuestamente, había sido también elaborado como política pública y que hoy 
vemos que a la primera falla no garantiza a ningún trabajador su fuente de empleo privado. 
 Y se dieron subsidios y -voy a reiterar esto- exenciones impositivas, pagos de porcentajes 
de salarios, créditos de apoyos a estas industrias, que espero que no hayan sido con los fondos 
de AGAP ¿no? como se hicieron con los préstamos hipotecarios. 
 Y ¿qué se está haciendo ahora, para sostener el empleo privado en el sector industrial? 
No quisieron acompañar desde el Ministerio de Industria, cuando planteábamos que se aplique 
la Ley de Bocas de Expendio, que es una ley vigente, que es de la época del gobierno de Ramón 
Saadi y que nosotros presentamos un proyecto para aggiornarlo, modernizarlo, como bocas de 
ventas únicas, que nos permitía también beneficiar a los comerciantes catamarqueños, que 
podían ahorrarse el gasto en logística de llevar nuestra producción de Catamarca a Buenos Aires 
y traerla de Buenos Aires a Catamarca para venderle al ciudadano catamarqueño.  

El ministro de Industria decía cuando inauguraba todas estas fábricas, estas empresas, 
estos nuevos asalariados registrados en el sector privado, fueron posibles gracias a políticas que 
consisten en exenciones impositivas, Ley de Promoción Industrial Provincial, líneas de crédito, 
programas provinciales del fomento al empleo, programa de fomento a la industria textil y de 
calzado de la nación, entrega de galpones y locaciones en el parque industrial -y lo digo y lo leo 
textual a lo que dijo el ministro- porque no quiero que digan que es algo que yo estoy diciendo, y 
que de alguna manera, no se dio o no se llevó a cabo. 

Me pregunto hoy, ¿qué reciben los catamarqueños y catamarqueñas? Solamente 
trabajadores en la calle ¿se hicieron los esfuerzos posibles para relocalizar, para reasignar 
tareas, para reasignar funciones, garantizar la empleabilidad y la localización geográfica de estos 
trabajadores, de manera de poder agotar todas las alternativas posibles? 

 Hoy hay un clima muy tenso por las políticas que está llevando el gobierno nacional, 
porque también voy a echar culpas. La situación que se vive a nivel nacional, la industria y la 
crisis en la industria textil con suspensiones, despidos, retiros voluntarios, porque hay una 
incertidumbre que está en todo el país, los empresarios no saben qué hacer por las aperturas de 
las importaciones y por la pérdida de todos los puestos de trabajo. 

Nosotros somos conscientes y trabajamos, porque no solamente criticamos -como se nos 
dice- nosotros trabajamos y presentamos propuestas y muchas propuestas de fomento al empleo 
privado, de fomento al empleo joven, las bocas de ventas únicas, somos conscientes de que el 
fomento y generación del empleo legítimo en el sector privado, motoriza nuestra economía, 
favorece el bienestar de aquellas personas que cuentan con un trabajo serio y perdurable. Esto, 
incide en forma positiva en el consumo, beneficia el crecimiento de las empresas, también esto 
lleva a la creación de más puestos de trabajo, pero necesitamos que las políticas públicas estén 
destinadas y tengan como eje a los catamarqueños y las catamarqueñas, a su bienestar, a sus 
derechos, los recursos son de ellos y de ellas.  

Y quiero pedirle al gobernador Raúl Jalil, que no los malgaste en beneficio de unos pocos 
amigos y que defienda también, los recursos del gobierno nacional o ¿se va a tener que salir a 
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la calle, todos los catamarqueños y catamarqueñas a defender ellos la industria, ellos los puestos 
de trabajo y los recursos? Cuando las políticas públicas son responsabilidad exclusiva de su 
gobierno de turno y de su titular, que es Raúl Jalil. Solo eso presidenta, gracias. 

 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Muchas gracias señora diputada. 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Pablo Castro. 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Muchas gracias señora presidenta. 
 En primer término, adherir en parte a las palabras de la diputada preopinante. 

La verdad, que creo que estamos todos muy preocupados -como dijo nuestro presidente 
de bloque- sin embargo, creo que es necesario destacar que no es el problema generar empleo, 
el problema, el problema es mantenerlo cuando se aplican políticas neoliberales que a nuestra 
provincia ya la han afectado en cuatro o cinco oportunidades en los últimos 50 años, habría que 
revisar cuando se dieron estas. También habría que revisar que cuando se realizó las 
radicaciones de esas empresas en la provincia, gobernaba cierto sector de la política argentina 
en la nación, que nos permitió tener regímenes para que así lo hicieran y que hoy, con la 
destrucción del mercado interno, con la apertura indiscriminada de importaciones, con el proyecto 
de Ley Bases, con el DNU 70 y con todas las herramientas financieras que crea este gobierno 
nacional, los empresarios se van a transformar en meros especuladores financieros, como ya ha 
pasado en numerosas cantidad de veces en la historia argentina. Y cabe la pregunta que ¿cómo 
una fuerza política que apenas tenía el 30% de los votos obtiene una mayoría del 56%? ¿quiénes 
les aportaron los votos necesarios para llegar a ese 56%? ¿quiénes estuvieron durante casi 4 
años atacando indiscriminadamente la generación de empleo, y hoy, exigen que esos empleos 
no se caigan. Sin embargo, sus expresidentes acompañan con las dos manos, sus exrectores y 
decanos viajan enyesados -así con las dos manos bien levantadas- para votar todo lo que este 
presidente les propongan y ¿quiénes? exgobernadoras de acá, de esta provincia que han 
trabajado incansablemente en que los catamarqueños tengan viviendas, en que los 
catamarqueños tengan caminos, en que los catamarqueños tengan escuelas, en que los 
catamarqueños tengan trabajo, se oponen incansablemente a estas políticas de desguace y 
destrucción del territorio provincial.  

Hay que ser coherentes como lo venimos reclamando, hay que prestar atención a la 
enseñanza de nuestra historia y hay que dejar de buscar de llevar agua para el molino propio. 

Nada más señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Muchas gracias señor diputado. 
 
SRA. DIPUTADA SORIA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Soria. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Quiero contestar la pregunta que me hizo Aguirre, él me hizo una 
pregunta a mí, puntualmente si quería yo un cuarto intermedio o si quería que venga a la comisión 
ya, esa pregunta la hizo… 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Y le dije…, fui muy clara, le dije que usted tenía que pedir un 
apartamiento del Reglamento por el artículo que corresponde, porque no estamos en momento 
de que se incorpore un proyecto de la forma que usted lo pidió. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- No, no, él me preguntó para qué quería el cuarto intermedio. Yo le 
quería responder eso… 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- No, no pregunté eso…  
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Bueno, pero no importa, no hay problema, ya pasó, que siga hablando. 
Dele la palabra luego lo hago yo. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Perfecto. 

Tiene la palabra la señora diputada Natalia Soria. 
 
SRA. DIPUTADA SORIA.- Buenas tardes señores diputados.  

Coincidiendo con la palabra de los antecesores. Bueno, mañana tenemos la visita de la 
ministra de Trabajo, Verónica Soria, que el martes no puedo asistir a la reunión que estaba 
pactada, porque tenía reunión con los gremios de educación y de salud, para terminar de ver el 
aumento y las paritarias que estaban llevando a cabo. Mañana a las 10:00 de la mañana, quedan 
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todos formalmente invitados, en la oficina 302 va a estar ella, venía por otros temas, pero bueno, 
vamos a plantearle mañana a las 10:00 de la mañana. 

 Formalmente ayer el secretario de la comisión informó en la comisión, vamos a estar con 
la comisión de Minería, eran otros temas los que íbamos a tratar, pero bueno, la vamos a hablar 
personalmente para que incluya y pueda informarnos sobre las acciones -me consta diputada 
Carrizo del trabajo y de la presentación de los proyectos- y de todo el trabajo que venimos 
haciendo desde el año pasado de ver, de cómo se puede mejorar, pero quiero también aclarar, 
eran otras las condiciones.  

El DNU y todo lo que se está planteando, o sea, ahora creo que logramos bajar la inflación 
-se dice- pero ahora comenzamos con un flagelo peor, que es la desocupación. No va a ser la 
primera fábrica, lamentablemente, Catamarca no es ajena al contexto nacional, está pasando en 
todos lados. Peabody ayer, todas las empresas multinacionales que uno cree que no es posible 
que puedan reducir personal, que tengan tantos problemas, las están pasando, Chango Más, 
todas las empresas, o sea, todas las semanas vamos a tener y creo que esto se va a agudizar y 
va a ser mucho más grave que esto, o sea, no va a ser ni la primera reunión ni la última que 
vamos tener que ver y sí creo y doy fe de la cantidad de catamarqueños y catamarqueños que 
consiguieron trabajo en el sector privado, porque fueron muchos. 

Ayer informaron desde el Banco Central que se cerraron más de 27.000 cuentas sueldos, 
perdón 275.000 a nivel nacional ¿qué quiere decir eso? No solamente son las personas, son las 
familias que quedan fuera del sistema, o sea, Catamarca no es una isla y, seguramente, nos va 
a tocar -como les decía recién- tener varias reuniones y más desde nuestra comisión. 

Me hago eco diputado Ávila y voy transmitirle a la ministra y vamos a tratar de hablar con 
la presidenta de Industria a ver si podemos unificar otra reunión con el ministro de Industria. 

Muchísimas gracias, señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Muchas gracias señora diputada ¿Diputado? 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Si, yo simplemente quería pedir un cuarto intermedio, para pedirles a 
todos que vamos ahora a la fábrica ahora, que nos reunamos con los trabajadores, que les 
demos una contención, ellos están pasando emocionalmente un momento difícil y era eso, 
simplemente eso. Coincido con todos los diagnósticos generalmente, me parece bien lo que han 
dicho desde ambos lados y creo que eso ya es en otros niveles, es otra responsabilidad, pero 
nosotros podemos dar, generar una reunión y pedir concretamente que el Estado provincial 
impida que los dueños de la fábrica -que todavía están adeudando los prestamos- se lleven los 
Bienes de Capital, se lleven la maquinaria. Así como se trabajó acá y se aprobó una ley para que 
los diferimientos impositivos, exdiferimientos impositivos que habían dejado de invertir, esa tierra 
se pueda reutilizar, darle un carácter productivo, nosotros a esta maquinaria puede servir para 
conformar una cooperativa y darle -no sé si a todos- pero a parte de ellos, empleo, solución y 
trabajo. Nada más. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Gracias señor diputado. 
 
SRA. DIPUTADA PAZ de la QUINTANA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra la señora diputada Alicia Paz de la Quintana. 
 
SRA. DIPUTADA PAZ de la QUINTANA.- En primer término, quiero expresar nuestra solidaridad 
para con los todos los empleados de la fábrica Textilcom, que hoy durante la mañana ya 
recibieron los telegramas de despido. 

A partir de allí, hacer una breve reseña y considerar que las empresas en general tienen 
un valor relevante en la sociedad por su impacto en el entorno social en el que se localizan como 
generadoras de riquezas, que al aportar bienes que producen mejoran indicadores económicos, 
como el Producto Bruto Interno, que es la riqueza de un país y generar mejoras en la balanza 
comercial al sustituir importaciones, si es que los productos que elabora son de calidad y a costos 
razonables no es necesario importar. Son aportantes importantes al financiamiento de las 
funciones del Estado por medio de los impuestos, pero fundamentalmente tienen un efecto 
directo en su rol de empleador, estas y varias razones más, son motivo más que suficientes para 
festejar cuando nace una empresa, cuando crece y se consolida, y al mismo tiempo, el efecto 
contrario, lo lamentable de una noticia, al conocerse el cierre de una.  

Esta vivencia la tuvimos ayer con la empresa Textilcom, que en marzo de 2022 anunciaba 
su radicación en Catamarca y lo hacía con un sinfín de beneficios que la provincia le 
proporcionaba para su llegada y establecimiento, a partir de allí, incorporó un plantel de más o 
menos 130 personas, pero su vida fue corta, apenas un par de años y meses. Y ahora tenemos 
la triste noticia de que 124 trabajadores -como lo decía al principio- han recibido los telegramas 
de despido.  

Todo esto nos lleva a querer formularnos muchísimas preguntas, y entre ellas estaría 
¿qué pasó? ¿quiénes son los responsables de esta situación? ¿el Estado controló todo, 
realmente, para evitar llegar a esta situación? ¿la empresa pudo tomar estas determinaciones, 
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considerando el impacto que realmente provoca? O ¿realizó todo el trabajo previo con sus 
equipos técnicos y demás para buscar soluciones alternativas? Y vuelvo a decirles, en ese 
momento, en el preguntando de responsables, y qué pasó y si efectivamente el Estado actuó 
como debía, vale solo recordar una publicación del diario El Ancasti de hace un mes, el 17 de 
abril, cuando el ministro, ante la consulta que se le hacía sobre la situación de las de las 
empresas textiles y demás, decía: “Está absolutamente controlado”. Un mes después, esta es la 
situación de casi 130 catamarqueños. 

También corresponde preguntarnos si esto es socialmente aceptable, y no, claro que no 
lo es. Frente al cierre de una empresa se provoca la negativa de parte de la sociedad -y es lógico 
que así sea- porque estamos solidarizándonos, fundamentalmente, con quienes hoy han perdido 
su fuente laboral, dejan de tener cómo sostener su familia, dejan de tener cómo llevar un plato 
de comida a la mesa, dejan de percibir sus ingresos y en una situación tan crítica como la que 
nos encontramos, estamos seguros que no hay ahorro previo que les permita poder soportar un 
tiempo más. Es decir que verdaderamente estamos ante un problema terrible. 

Viendo todo esto y, en definitiva, más allá de lamentar lo que ya se ha consumado, hay 
que supervisar que la empresa cumpla con las obligaciones contraídas en la provincia, en 
particular con los empleados, para lo cual existen organismos del Estado provincial cuya función 
es supervisar en tiempo y forma, como por ejemplo Inspección Laboral,… 
 
SRA. DIPUTADA SORIA.- Es una suerte que el DNU, en esa área no esté vigente, porque sino 
no van a poder cobrar nada, se elimina la indemnización, se elimina la….  
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- No dialoguen diputadas por favor. 
 
SRA. DIPUTADA PAZ de la QUINTANA.- Por otro lado, y ya tratando de mirar hacia adelante, 
debemos mantener una actitud crítica respecto a todos estos factores, haciendo visible las 
causales y tratar de desarrollar un plan de acciones con el propósito de evitar a futuro estas 
situaciones dentro de nuestra provincia. Muchas gracias, señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Gracias a usted señora diputada. 
 
SR. DIPUTADO LEDESMA.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Juan Carlos Ledesma. 
 
SR. DIPUTADO LEDESMA.- Gracias señora presidenta. Señores diputados, señoras diputadas. 

La verdad que, a todos, por supuesto, que nos duele lo que está pasando en toda la 
República Argentina, porque toda fuente laboral que se pierde repercute indefectiblemente en el 
seno de cada una de las familias, y como lo han dicho muchos diputados y diputadas, tiene que 
ver con el sustento, con la comida, muchos niños y seguramente adultos mayores, a partir de 
esta situación lamentable, triste, repudiable, se van a ir a acostar sin haber cenado, se van a 
levantar a veces sin poder desayunar. 

Y algunos diputados se preguntaban y decían “¿quiénes son los responsables? ¿qué 
hace el gobierno de la provincia?” Bueno, el gobierno de la provincia, con su ministro Sebastián 
Caria, está trabajando para que esta empresa no cierre la puerta de manera definitiva, está 
realizando gestiones, porque entiende que la pérdida de una sola fuente laboral va a contribuir a 
que un catamarqueño y una familia catamarqueña pase por esta triste situación que, ojalá, 
empiece un camino distinto. 

Pero claro, a nivel nacional claramente hay una política en donde se festejan, a veces, 
los desempleo el presidente de la nación decía: “hemos echado 50.000 ñoquis de los organismos 
nacionales que están a lo largo y ancho de toda la República Argentina”. Acá en Catamarca no 
hubo, de los organismos nacionales, ni un solo ñoqui, eran todos trabajadores, los conocemos -
porque Catamarca es chica y nos conocemos todos- eran laburantes, que muchas veces iban a 
recorrer el interior -por ejemplo los de ENACOM- para levantar algún reclamo que tenía que ver 
con ese adulto mayor, un abuelo, una abuela que no podía venir a la ciudad Capital porque no le 
funcionaba el teléfono, y era la única posibilidad de comunicarse con su hijo que estaba 
trabajando en otro lado. 

Sacaron el subsidio a la energía ¿Habrá repercutido eso en esta empresa Textilcom? 
claro que sí. Y el gerente cuando anunciaba en la fábrica -y veíamos en los videos- le echaba la 
culpa, claramente, al gobierno nacional; ahí está centrado todo, señora presidenta, en la política 
nacional que está llevando adelante este gobierno que se vanagloria de ciertas cuestiones, pero 
también parece que poco le importa la suerte de los argentinos que han estado marginados. 

Se preguntaban algunos ¿qué hace el gobierno de la provincia? y el gobierno de la 
provincia, durante muchos años, fue generador de puestos de trabajo privado -que es lo que 
siempre se reclama durante muchos procesos electorales- porque dicen: “bueno, ya al Estado 
no puede ingresar nadie más”, claro que no se puede y por eso se hizo una fuerte apuesta para 
que muchos catamarqueños pudieran acceder. 
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Cuando veíamos el video, seguramente a todos, no creo que nadie pueda festejar, se nos 
erizaba la piel, teníamos ganas llorar, porque veíamos una mujer que gritaba: “de acá no nos 
vamos, nos vamos a quedar, porque toda esta fábrica es nuestra”. Y ojalá que dejemos de tratar 
de sacar algún rédito en lo personal o para el espacio político y empecemos a pensar cómo 
tratamos de, todos, aportar un granito de arena para salir de esta situación. 

Yo respeto a cada uno de los integrantes de este Cuerpo legislativo, pero a veces parece 
que tratar de sacar algún rédito es más importante que la preocupación en serio por esos 124 
trabajadores y sus 124 familias que la van a pasar mal si es que desde la empresa -por las 
gestiones del gobierno de la provincia no se revierte esa situación- y podemos empezar 
nuevamente a verla en funcionamiento. Nada más señora presidenta, muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Gracias a usted señor diputado. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Tiago Puente. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Gracias señora presidenta.   

Mire, yo recién le mandaba a un amigo, parte del discurso del gobernador, del discurso 
que fue hace menos de un mes, el 1° de Mayo, que decía -textual- “A pesar del contexto nacional, 
contamos con una administración económica y financiera solvente que nos permitirá adoptar 
todas las medidas que sean necesarias para defender los puestos de trabajo privados y mantener 
el ritmo de radicación de empresas” (Raúl Jalil 01/05/2024).   

Sucede esto con la empresa Textilcom, pero sin ánimos de ver quién tiene la mayor 
responsabilidad de la situación de la empresa, creo que hay muchas variables que deja al 
descubierto esta situación.  

Mire, la ministra de Trabajo brilla por su ausencia en esta situación, pero es una de las 
mayores responsables; hace 2 años que se radica la empresa y no tiene un solo aporte de los 
trabajadores en la AFIP ¿lo sabíamos? ¿a dónde estaba el Ministerio de Trabajo controlando 
esto? -no le vamos a echar la culpa a Milei por esto-. Son esos trabajadores de esa empresa, es 
información actualizada de esa empresa. Hay que multarlo al dueño, y ahora se va de la nada, 
bienvenidas las declaraciones de nuestro ministro de Industria recién, lo acabo de leer en los 
medios -pueden entrar desde sus celulares- que ya se encuentra en Buenos Aires gestionando 
un nuevo dueño para la empresa para que se pueda sostener esos 133 puestos de trabajo. Pero 
yo me quiero detener en esto, en lo grave que es lo de la ausencia del Ministerio de Trabajo, 
porque el incumplimiento de deberes de los funcionarios públicos es lo mínimo que le cabe 
al actual ministra y espero que el bloque oficialista -defensores acérrimos de la justicia social y 
de los trabajadores- son los primeros que tendrían que repudiar y preguntarle a dónde estuvo la 
ministra estos dos años con estos trabajadores, que son los mismos trabajadores que me 
contaba un legislador que diálogo con ellos hace algunas horas que estaban colmados de 
trabajo, la empresa tenía al 100% la demanda de trabajo de la producción, como autoridad del 
área la ministra tiene que estar presente, ya le estallaron los conflictos en materia minera con los 
trabajadores del sector -que también estuvo ausente- ahora Textilcom con laburantes que nunca 
tuvieron los aportes, ni que hablar de los empleados públicos que las demandas por mala 
liquidación y haber pisado los sueldos de docentes, de enfermeros, de médicos, como así 
también del escalafón de seguridad. Hay un fracaso de la política salarial y de la cuestión del 
trabajo, del relato en materia de trabajo en nuestra provincia, yo todavía no puedo creer cómo 
hacen alarde del crecimiento del empleo privado, tomando como inicio fines del 2020 -no sé, es 
innegable que en 2020 tuvimos la pandemia- donde el mundo perdió puestos laborales y han 
reducido -si no me equivoco- Catamarca no los tengo a los dos tres exactos, pero estoy 
convencido de que había 38.000 puestos de trabajo -estoy seguro de esto- y quizás más antes 
del 2020, caímos a 30.000 en la pandemia y actualmente son 39.000 lo dijo el gobernador el 1 
de Mayo. Entonces, obviamente, que hubo una recuperación si tuvimos una pandemia en 2020 
y en estos tres años tenía que haber una recuperación sino sería ilógico. 

Entonces, creo que hay que poner el foco donde los responsables tienen que dar 
explicaciones, la ministra de Trabajo -vuelvo a reiterar- es la primera que tiene que contarnos por 
qué esa empresa no hizo los aportes de los trabajadores durante los dos años que estuvo 
radicada en nuestra provincia, con todas las ayudas impositivas que tuvo y todo lo demás, que 
ya mis colegas han comentado en este recinto, -vuelvo a insistir- celebro de que el Ministro de 
Industria este ya en Buenos Aires gestionando una solución, yo creo que esto ya estaba más 
que previsto y el gobierno de la provincia lo sabía de sobremanera, anticipado, lo que estaba por 
pasar y que en menos de 24 horas seguramente -y bienvenidos sea- porque es a favor de las 
133 familias van a estar anunciando el nuevo dueño de la fábrica, ojalá que así sea. 

Muchas gracias, señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Gracias a usted diputado. 
 
SR. DIPUTADO BRIZUELA, Adrián.- Pido la palabra. 
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SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Adrián Brizuela. 
 
SR. DIPUTADO BRIZUELA, Adrián.-  Muchas gracias.  

Bueno, nuevamente, tengo que hacer referencia a un término que se utiliza siempre para 
atacar a nuestro espacio político que es el ‘neoliberalismo’ y las políticas neoliberales que, 
supuestamente, comenzaron hace 6 meses, comenzó la catástrofe de este país. 

Acá se hizo referencia al tema del trabajo y quizás se olvidó mencionar que el gobierno 
anterior dejó una informalidad del 47% y que por primera vez en la historia en Argentina tenemos 
trabajadores pobres, es decir, trabajadores que están bajo la línea de la pobreza. Durante varios 
años -y a esto hicieron la alusión quienes me precedieron en la palabra- se habló a nivel provincial 
de un boom del empleo privado y que Catamarca lideraba el empleo privado y evidentemente 
este ‘empleo privado’ entre comillas era ficticio, porque gozaba de enormes beneficios del 
Estado, cuando sucede esto, cuando el Estado trata de regular y trata de regular este tipo de 
empresas que se instalan con grandes beneficios impositivos, con edificios que pertenecen al 
Estado provincial etc. no son empleos genuinos, es decir, que surgen de un nicho que se crea 
en el escritorio de un burócrata y no de una necesidad de mercado.  

Paradójicamente este mismo recinto se habla, permanentemente, de iniciativas 
legislativas que propician todo lo contrario, por ejemplo, la Ley de Bases que propicia los 
contextos o el contexto necesario para la creación de empleo genuino en minería que es, 
justamente, nuestro recurso más importante. 

También, se hizo mención de qué solo un 30% votó en primer en término al actual 
Presidente de la Nación y a la actual administración nacional y, que bueno, hubo un 26% -porque 
el total fue un 56%- que apoyó esto, creo que amerita una mínima autocrítica ¿no? porque hay 
un 26% que, evidentemente, no estaba de acuerdo con Milei pero fue un voto fundamentalmente 
anti kirchnerista, por eso es que había un cambio, la gente quería un cambio, no estaba de 
acuerdo un 100% con Milei, pero quería un cambio. 

Entonces, no podemos hablar de la panacea como que venimos del boom del trabajo, del 
poder adquisitivo del salario que también cayó tremendamente, sino todo lo contrario, creo que 
tenemos que hacer autocrítica nosotros el neoliberalismo hacemos autocrítica, creemos que las 
condiciones de inflación y que estamos pasando un proceso de recesión tremendo y que 
creemos que después de este ordenamiento de las cuentas públicas, el Estado, nuestro país va 
a volver a crecer.  

Muchas gracias, señora presidenta. 
 

SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Gracias a usted señor diputado. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Si señora presidenta.  

Bueno, en primer lugar, traer un dato que no me pertenece, pero que es información que 
brindó el Ministro de Producción e Industria hace algunas horas, con relación a los beneficios 
que dio la provincia, en este caso particular, a esta empresa en particular, y manifestó que no se 
habían dado subsidios o acompañamientos económicos para el pago de los haberes de los 
trabajadores, en este caso, que el aporte que había hecho el Estado era precisamente cederle 
en comodato el predio en El Pantanillo y, también, algunos créditos de Ca.Pre.S.Ca que sirvieron 
para poder mejorar la infraestructura instalada en ese lugar. Lo cual nos hace pensar que -y de 
alguna manera corrobora lo que dijo el diputado preopinante-, uno de los diputados preopinantes 
sobre que el ministro ya se encuentra en la ciudad de Buenos Aires gestionando y buscando 
alternativas, ya que existe una infraestructura instalada disponible, con capacidad con que 
personal capacitado para poder hacerse cargo. 

Así que ojalá que podamos tener éxito en esas gestiones, porque creemos realmente que 
las políticas activas que está haciendo el gobierno de la provincia en Catamarca que… 

 
 

-Hablan varios señores legisladores entre sí- 
 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Le pido al Cuerpo que por favor haga silencio, está en uso de 
la palabra el diputado Aguirre. Muchas gracias, continue diputado. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Gracias presidenta.  

Bueno, -para seguir el relato, la continuidad del relato era eso- que se están haciendo 
gestiones, que se está trabajando, que hay una capacidad instalada, una infraestructura 
disponible, personal capacitado y que demuestra, en definitiva, que hay una política activa por 
parte del gobierno provincial que no desatiende la situación social, que no le resbala cuando 
existe algún conflicto laboral en la provincia -a pesar de que se trate del sector privado-, pero sin 
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embargo, el gobierno de la provincia tiene una política muy clara con relación al rol que debe 
tener el Estado para poder fomentar, promocionar y generar condiciones efectivas para que haya 
una inversión privada que pueda tener éxito y que genere puestos de trabajo en nuestra 
provincia. 

A mí me sorprende o -tal vez, ya no tanto-, los esfuerzos que hace algún sector de la 
oposición para enfocar, de alguna manera, todos los problemas que pasan en la provincia, pero 
que -por ahí- tienen en gran o en la totalidad, digamos, desde su porcentaje responsabilidad del 
gobierno nacional o de otras características o de otros actores que influyen también en la vida 
económica del país y de la provincia; me sorprende cómo intentan llevar siempre la cuestión a la 
responsabilidad exclusiva de un gobierno de la provincia. Y ya no me sorprende porque, bueno, 
acá no importa lo que pasa a nivel nacional, no importa los cambios de política económica, no 
importa que se está llevando tal vez el ajuste -como dijo el mismo presidente- el ajuste más 
importante de la humanidad desde que…, -no sé- desde Cristo hasta esta parte -creo que lo dijo 
alguna vez-, con mucho orgullo lo dice aparte, que se enorgullecen de la licuadora, es decir, 
sacarle capacidad de consumo a la sociedad argentina para que no tengan dinero para poder 
adquirir los bienes y servicios que necesitan para poder vivir y obviamente que eso impacta 
directamente en las empresas, obviamente que eso disminuye el consumo y hace que las 
empresas, como en este caso, entren en crisis. 

Así que no podemos no pensar, porque sí se dijo desde la oposición, pero se dice 
livianamente como si fuera una responsabilidad secundaria y en realidad esta empresa 
funcionaba el año pasado perfectamente y ahora por cambio de las políticas económicas 
nacionales -que lo dijo expresamente el dueño de la fábrica- tienen que cerrar. Y además para 
que no les llame la atención han cerrado no solamente la sede en Catamarca, sino también en 
La Rioja, salvo que piensen que también el gobernador de la provincia es responsable y culpable 
de lo que está pasando en La Rioja también. 

Entonces, me parece -como dijo alguien también- que tenemos que empezar a analizar 
con responsabilidad las cosas, no tratar de hacer un uso político de esta situación tan difícil que 
están viviendo los trabajadores. Por eso, decía al principio ver qué podemos hacer entre todos 
los bloques, desde esta Cámara, qué aportes, qué herramienta legal podemos aportarle a la 
situación. Seguramente que hay un sistema de beneficios y de promoción industrial que hay en 
la provincia que puede ser mejorado, tal vez podamos ver garantías que podamos generar a 
través de instrumentos legales que se generen en esta Cámara, para que las empresas que se 
radiquen en Catamarca, no sea tan fácil que, de un día para otro, puedan retirarse dejando gente 
en la calle.  

En definitiva, me parece que eso es lo que espera la sociedad catamarqueña de nosotros, 
que nos pongamos a ver qué aporte podemos hacer constructivo para que fortalezcamos un 
sistema que -por lo que se dijo acá- se reconoce que hay un plan, un programa de incentivo para 
que se radiquen empresas y que generen empleo privado.  

 
 

-Siendo la hora 14:19 minutos ocupa el estrado presidencial la presidenta de la comisión de 
Asuntos Constitucionales, Judiciales y de Juicio Político, Stella Nieva- 

 
 

SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Entonces, me parece que hay que avanzar en ese sentido y desde 
ya que van a contar, si es para eso, con todo el apoyo del Bloque del Frente de Todos, porque 
ese es el compromiso que nosotros tenemos, que es con la gente, con la sociedad y 
fundamentalmente con los trabajadores. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA NIEVA.- De nada diputado. 
 
SRA. DIPUTADA VALLEJOS.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA NIEVA.- Tiene la palabra la señora diputada Verónica Vallejos. 
 
SRA. DIPUTADA VALLEJOS.- Buenas tardes señora presidente y a todos los diputados 
presentes. 

Bueno, escuchando un poco de todo y que viene de la mano, justamente, en el 
compromiso social que tenemos, no quiero dejar de decir estas palabras.  

En el día de ayer he recibido infinidades de mensajes en referencia a lo que ha sucedido 
en el Congreso Nacional, en la cual ante el procesamiento del intendente Espinoza de La 
Matanza, como ciudadanos argentinos y miembros del parlamento catamarqueño, debemos 
velar por el principio establecido en nuestra ley fundamental, en el Artículo 16 de la Constitución 
Nacional, donde dice que: “Todos los habitantes somos iguales ante la ley…”; por virtud de este 
precepto constitucional debemos interponer el resguardo necesario para cualquier funcionario, 
ya sea municipal, provincial o nacional, cumpla con su deber ético de apartarse de su cargo en 
caso ser imputado y declarado a prima facie autor de delito de abuso sexual simple.  
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-Siendo la hora 14:21 minutos ocupa el estrado presidencial la vicepresidenta María Argerich- 

 
 

SRA. DIPUTADA VALLEJOS.- Esto viene de la mano de muchos que estoy escuchando que se 
tiene que utilizar la crítica, la reflexión y la coherencia, y me parece que no es un caso no menor, 
porque acá, en la provincia de Catamarca, también tenemos casos donde no se habla; entonces 
lo quiero dejar asentado, teniendo en cuenta la Ley Nacional de Ética Pública 25.188, que dice 
en su Artículo 3º: “Todos los sujetos comprendidos en el Artículo 1º deberán observar como 
requisito de permanencia en el cargo, una conducta acorde con la ética pública en el ejercicio de 
sus funciones. Si así no lo hicieren serán sancionados o removidos por los procedimientos 
establecidos en el régimen propio de su función”. 

Un funcionario público sea electo por sufragio universal, sea por designación o por 
concurso público debe de guardar su moral ética y sobre todo su actuar a derecho, no cometer 
delitos tipificados, procesados y seguir ejerciendo su función como si nada sucediera con total 
impunidad. 

Además, resulta incoherente que una persona imputada por un delito sexual que atenta 
contra la mujer siga ejerciendo sus funciones, especialmente cuando pertenece a una fuerza 
política que se dedica a defender la lucha contra la violencia de género. 

Es impactante el silencio de algunos actores, y me pregunto ¿Acaso el intendente goza 
de alguna prerrogativa por ser la cabeza ejecutiva de los distritos más grandes del conurbano 
bonaerense? ¿Es posible que la sororidad solo aplique a algunas víctimas y no a otras? Creo 
que los derechos de las mujeres víctimas de violencia, abusos y trata son derechos que se deben 
defender siempre en todo lugar y sin importar quien sea el autor de estos delitos. 

Por lo tanto, nuestro bloque repudia el actuar del intendente Espinoza, y esto hablo en 
nombre de todas las personas que en el día de ayer -y esto lo quiero dejar claro- me han mandado 
mensajes, infinidades, de que nosotros no podemos callar ante este hecho, ya sea nacional o 
provincial.  

Así que quiero dejar asentado el repudio de nuestro bloque. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Gracias a usted señora diputada. 
 
SR. DIPUTADO LENCINA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Jonathan Lencina. 
 
SR. DIPUTADO LENCINA.- Gracias señora presidente. Bueno, yo obviamente acompaño y me 
pone… 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Presidenta, por favor. Muchas gracias.  
 
SR. DIPUTADO LENCINA.- Presidenta. Acompaño justamente a todos los diputados 
preopinantes con respecto a lo que pasó con la empresa Textilcom. La verdad que es muy 
preocupante para los trabajadores obviamente. Me parece que es bueno que se pueda hacer 
presente la ministra de Trabajo a la comisión de Legislación Social y del Trabajo, y también el 
ministro -sin bien ahí escuchaba que está en Buenos Aires- estaría bueno que después se pueda 
hacer presente para poder escucharlo.  

Más allá de todo eso, que es obviamente muy importante nombrarlo y no agregar más 
cosas, porque todos hicieron un pedido de palabra y hablando muy bien del tema, porque la 
verdad que es preocupante. Yo quería hacer uso de la palabra también para tocar un tema -que 
me permite tocarlo, prácticamente- que es en algunas comisiones se ha hecho, de alguna forma, 
mención en algunos proyectos y quería dejar en claro, con el tema de hacer los controles de 
precios, por ejemplo, que es algo que nosotros desde nuestro espacio no estamos de acuerdo 
con el tema de cualquier intervención que tenga el Estado en la economía. 
 Con respecto a esto me gustaría agregar que, justamente, no estamos de acuerdo con el 
control de precios, precio máximo, fijar precio, porque en teoría, obviamente, y esto suena bonito, 
pretende proteger al consumidor de alguna manera, creo que todos estamos de acuerdo que si 
vamos a eso, por decirlo así, el consumidor -si ponemos en consideración de acá de cualquiera 
de los que están en el Cuerpo- uno dice bueno, el Estado te dice un precio mínimo, o sea menor 
de lo que fija el mercado, y todos vamos a estar de acuerdo obviamente, porque de alguna forma 
vamos a pagar menos por ese producto, bien o servicio y demás.  
 Bueno, en fin, o sea es atractivo, es atractivo pero lamentablemente, yo quiero decir que 
eso no funciona, de hecho hay un libro, famoso libro -el que no lo ha leído le recomiendo que lo 
lea- que es “4.000 Años de Control de Precios y Salarios”, que es muy interesante porque habla 
de la historia de, prácticamente, cómo los imperios y reinos han intentado controlar de alguna 
manera los precios, no les ha sido de alguna forma útil -por decirlo así- y ha terminado generando 
algún problema en la sociedad.  
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 Bueno, ¿cuáles son los efectos? Estaríamos preguntando ¿no? obviamente uno de los 
principales efectos es la escasez, porque no es suficientemente bien -digamos- para satisfacer 
la demanda. Eso, obviamente, que, de alguna forma, influye en la sociedad, porque también 
termina repercutiendo, de alguna forma -y esto creo que lo sabemos todos de algún gobierno 
anterior- que al controlar los precios ha generado escasez y los famosos productos por unidad, 
un aceite por persona -entre otras cosas- por decirlo así, prácticamente o por grupo familiar, creo 
que a algunos le ha pasado eso cuando le ha tocado ir al supermercado entre otros comercios. 

Pero esto también genera prácticamente violencia, porque al no haber, no satisfacer la 
demanda, la gente se desespera, busca la forma de satisfacer sus necesidades.  
 Pero, por otro lado también, y no menos importante, quiero decir que también influye en 
los incentivos y en los beneficios para los que emprenden o al empresario mismo, porque 
cualquiera, a ver, acá es sencillo, creo que cualquiera que quiere poner un negocio la idea  
principal es ganar plata, no es un delito hacerlo, no es un delito ganar plata, porque yo pongo un 
negocio -de hecho fui comerciante- mi idea es ganar plata, vender ya sea un producto, un bien, 
un servicio a un buen precio a la mejor calidad posible, obviamente para que la gente me elija, 
me elija como comerciante y de esa manera yo poder progresar.  

Bueno prácticamente, la idea mía era comentar un poquito, por decirlo así, esta temática 
obviamente que en caso de que el Estado controle -por eso nosotros no estamos de acuerdo con 
el control de precios-, se genera los famosos mercados negros y la informalidad y a la cual 
muchas veces criticamos.  

Prácticamente, por decirlo así, muchas veces se genera eso por la inflación, la inflación 
al subir los precios -digamos- sobre el gobierno de turno al emitir moneda, que la inflación es 
siempre en todo lugar un fenómeno monetario, por más que algunos no adhieran a esa teoría 
económica, es importante nombrar que prácticamente, la inflación muchas veces al subir los 
precios el gobierno trata de fijar los precios. Por eso, de alguna forma, yo quería dejar bien 
asentado que nosotros, bueno nuestro espacio, obviamente, porque se ha tratado en alguna 
comisión alguna temática con el control de precios, fijación de precios, no adherimos a esa forma 
de trabajar o que me parece que tiene que ver con el mercado. 

Así que bueno, eso más que nada y muchas gracias, señora presidente. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- ¡Presidenta! Muchas gracias señor diputado. 
 
SR. DIPUTADO FADEL.- Pido la palabra.  
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Luis Fadel. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- ¿Faltan muchos todavía? 
 
SR. DIPUTADO FADEL.-  Gracias señora Presidenta. No es muy largo diputado Ávila.  
 

 
-Hablan entre sí algunos señores legisladores- 

  
 
SR. DIPUTADO FADEL.-  Quienes seguramente redactaron el Reglamento Interno y con todas 
sus modificaciones que tuvo a lo largo, han sido célebres en dejar este punto de comunicaciones 
al último o tal vez alguna disposición que permitiera que nos podamos explayar de cualquier cosa 
o cualquier punto.  

Y a decir verdad, no tenía muchas ganas de hablar, porque la situación no lo amerita, 
porque estamos viviendo una época de crisis económica y de recesión en la economía como 
creo a nadie de los que estamos acá les ha tocado vivir. Y esto nos atraviesa transversalmente 
a todos, a todos los hogares y está golpeando la primera fábrica en Catamarca -como bien lo 
expresaron acá- Textilcom, con más de 124 empleadas y empleados que se multiplican en las 
familias. Que debe ser una situación angustiante -y coincido por ahí en alguna idea que había 
esbozado, creo que el diputado Hugo Ávila y que había tenido acogida en la bancada oficialista- 
de ver la forma de que al menos no se lleven las máquinas, al menos Carlos Villarino -creo que 
es el nombre del dueño-, quien vino a ponerla en funcionamiento, no termine de desmantelarla, 
lo que quiso hacer vilmente, dando dos días de franco o franco extendido a los empleados, como 
si en Catamarca no nos conociéramos todos y la noticia corriera como reguera de pólvora. 
 Pero creo que es ahí adonde tenemos que buscar los puntos de coincidencia, más allá 
de que, como lo expresábamos el miércoles pasado, cuando la ciudadanía vota a unos le da 
mayores responsabilidades que a otros, y en este caso, la responsabilidad en lo que ataña de lo 
que pasa en la provincia, es al gobierno de la provincia. Gobierno de la provincia que lógicamente 
en busca -me imagino- de tratar de volver a captar fábricas que vengan a asentarse en 
Catamarca, porque no fue defendido y esto hay que hacer lo justo también. La promoción 
industrial cuando decayó en la provincia fue mientras quien es hoy senadora por la mayoría Lucía 
Corpacci era gobernadora y Cristina Fernández de Kirchner era la presidenta.  
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 También es cierto que se puso en funcionamiento en pleno de una campaña, una fábrica 
que creo que era ENCATA y que después no funcionó. Entonces, contemos de todas las 
maneras, todas las versiones.  
 También es cierto que esta fábrica, más allá de los 40.000.000 que recibió, en crédito a 
través de Ca.Pre.S.Ca, 80.000.000 más del Banco Nación -es la información que todos tenemos 
y manejamos-. También en el Boletín Oficial de la provincia, en setiembre del 2022, reza, que se 
le hizo un aporte en capacitación para empleados, entonces estamos involucrados.  

Y celebro, como bien se dijo acá, que el ministro de Industria esté buscando una solución 
de la provincia y ojalá llegue, porque es lo que todos queremos. Es una situación que nos abarca 
a todos y nos entristece a todos, y no tiene por qué tener algún trasfondo político ni buscar hacer 
política de esto, porque no es quienes militamos en política desde hace años, lo que pretendemos 
cuando comenzamos a trabajar en política, porque es la forma de cambiar las situaciones que 
tanto le pasa a la gente. 
 Pero dicho esto, también es cierto, que el actual gobierno nacional ha implementado una 
política económica en que, no tan solo han cerrado delegaciones importantes en la provincia, y -
como lo dijo algún diputado preopinante- conocíamos que trabajaban y acá muchos, también, de 
la bancada de la misma extracción política de quien tiene la primera magistratura nacional, lo 
han expresado en su solidaridad que hicieron en algunas de esas delegaciones. 
 Pero, también tenemos un enorme desempleo -por así decirlo- porque se ha paralizado 
la obra pública, tanto la nacional, como la privada o la provincial y eso acarrea también, que las 
pequeñas empresas constructoras, los corralones y toda esa cadena que significa de flujo 
constante de trabajo para familias, decayeran. Y de eso también nos tenemos que hacer cargo. 
 Estamos en una situación, netamente complicada -y capaz que no le guste esto que le 
voy a decir- pero ante esas situaciones complicadas tenemos que tener respeto, y no me parece 
que quien hoy -y vuelvo a lo del Reglamento Interno, sabio quienes decidieron que sea el último 
punto y que nos permita explayarnos de todas las cuestiones que suceden- esté presentando un 
libro, cual evento de rock and roll pareciera, porque parece que es en un estadio a donde alguna 
vez se celebró, no tan solo eventos artísticos, pugilísticos, deportivos, presenta su libro y lo va a 
celebrar cantando, porque parece que emula tanto a Menem que también le dice eso. O nos 
olvidamos cuando Menem andaba en Ferrari, cuando jugaba al tenis, al básquet, al fútbol, 
cuando recibía a Madonna, Rolling Stone y tantos otros más. 
 Y, por último -y celebro que el Reglamento me lo permita- no sé si el diputado preopinante 
en el uso de la palabra se refirió a un proyecto que se trató en la comisión de Industria, Comercio, 
Turismo y Deportes, presentado por quien está haciendo uso de la palabra -y que agradezco a 
los miembros de la Comisión y a su presidenta que está presente- el tratamiento que le dieron al 
mismo, que es prácticamente, no es regular ningún tipo de precio, sino es controlar que en aquel 
beneficio que el gobierno de la provincia de Catamarca puso en marcha en el año 2018, como 
es ‘Días de Ensueño’ y también, el programa ‘One shot’ en esa tripartita entre lo que es la Unión 
Comercial de Catamarca, el gobierno y Banco Nación, no se cometan los abusos para que todos 
podamos seguir utilizando ese beneficio y para que los comerciantes locales que reactivaron -
muchos de ellos- su comercio, puedan seguir usando esa buena práctica y lealtad comercial. Ese 
fue el espíritu del proyecto y es el cual -y agradezco nuevamente a la comisión el tratamiento 
que se le dio- y ojalá Defensa al Consumidor, que es el ente fiscalizador, realice esos controles 
como corresponde. 
 Dicho esto. Muchísimas gracias, señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Gracias señor diputado. 
 
SRA. DIPUTADA HERRERA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Herrera. 
 
SRA. DIPUTADA HERRERA.- Muchas gracias señora presidenta. 
 Quiero hacer mención a un tema que venimos hablando en estos días, a pesar de la 
posición negacionista que ha adoptado el oficialismo, no todos, algunos colegas por ahí 
conversamos y compartimos lo mismo -eso quiero dejar en claro-.  

La situación que atraviesa el sistema de salud pública de la provincia nos obliga a insistir 
y a visibilizar que el problema existe e incluso se agrava mes a mes.  

Para hablar con conocimiento de causa, para que no nos digan que faltamos a la verdad, 
que desinformamos, en la sesión del miércoles pasado, en este recinto, invité y los vuelvo a 
invitar a todos los legisladores del oficialismo a recorrer los centros de salud pública, en especial 
el Hospital San Juan Bautista y constatar por sí mismos la realidad de los trabajadores de la 
salud, en las condiciones que son atendidos los pacientes de la realidad de la infraestructura y 
aparatología. 

 El bloque al que pertenezco, el Bloque de la Unión Cívica Radical, visitó este lunes las 
instalaciones del Hospital San Juan Bautista, el lugar donde está el conflicto, fuimos al lugar 
donde está el conflicto, constatando una vez más el estado lamentable en el que se atiende a los 
ciudadanos de la provincia. 
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Mientras el oficialismo minimiza la problemática, sosteniendo la misma postura de que los 
números indican que el servicio de la salud es óptimo, demostramos una vez más que las 
condiciones son lastimosas. Porque no necesitamos que los indicadores de mortalidad aumenten 
para advertir y solicitar una vez más al Poder Ejecutivo, que trabaje e invierta en el servicio de la 
salud pública.  

Nuestras manifestaciones son reales, son palpables, la viven los ciudadanos, no hacemos 
bulla, somos una oposición responsable, constructiva, cada proyecto nuestro nace de una 
necesidad, y una necesidad que escuchamos en las calles, no en las oficinas, lamentablemente, 
la mayoría de nuestras propuestas legislativas no son consideradas y se terminan venciendo y 
se remiten al archivo. 

Nuestra propuesta es clara, es invertir en recursos humanos y en recursos físicos. 
Necesitan mejoras significativas en los salarios de los trabajadores y mejoras en la 
infraestructura, aparatología e insumos que el personal requiere para llevar adelante su labor.  

Requiere básicamente de voluntad política de que la realidad sea otra. Porque no nos 
vamos a conformar que el único servicio de salud que sea viable sea el privado, porque todos 
los catamarqueños tienen derecho a un servicio de salud óptimo y de calidad. ¿Cómo puede ser 
que en el hospital hace aproximadamente 10 años no tenga agua caliente? Eso es inhumano, 
estar varios días internados y que calienten agua en ollas o desde un pequeño calefón y repartan 
para todas las habitaciones, es inhumano, señora presidenta. Me imagino si algún pariente 
nuestro o algún conocido está ahí, todos levantarían la voz, parece que hay que pasarla 
realmente para ponerse en la piel de cada catamarqueño.  

A esta desidia hay que sumar la falta de insumos, el mantenimiento del hospital sigue 
siendo postergado. Y cuando falta la aparatología en el hospital San Juan Bautista, todo se 
terciariza, ese es el convenio que hay con el Ministerio de Salud, y a dónde hacen todos los 
estudios, nada más y nada menos, que en los sanatorios privados de quien nos gobierna.  

Gracias señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Muchas gracias a usted señora diputada. 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el señor diputado Pablo Castro. 
 
SR. DIPUTADO CASTRO.- Muchas gracias señora presidenta. 
 Voy a ser breve, porque ya hice uso de la palabra, simplemente, para dejar un par de 
temas en claro.  

Primero, los que tienen la corriente o siguen la corriente económica del liberalismo 
deberían leer lo que escribía Alexander Hamilton, no sé, digo, por ahí -ya que recomiendan libros- 
yo les recomiendo un liberal, Alexander Hamilton, padre fundador que le encanta a su presidente 
decir, que los padres fundadores de los Estados Unidos son lo mejor. Les recomiendo que lean 
lo que escribió allá, al comienzo de ese país, sobre el proteccionismo y la regulación de precios, 
me parece que les está faltando una parte de teoría liberal. 
 Otra cosita pequeña, no voy a esperar que la entiendan, no entienden el uso de una letra 
y del respeto que va detrás de eso; así que, tampoco espero que entiendan lo que decía 
Alexander Hamilton. 
 Muchas gracias, señora presidenta, que tenga muy buenas tardes. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Gracias a usted señor diputado. 
 
SR. DIPUTADO BRIZUELA, Adrián.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Tiene la palabra el diputado Adrián Brizuela. 
 

SR. DIPUTADO BRIZUELA, Adrián.- Bueno, acá evidentemente se hizo referencia a nuestro 
bloque y a una supuesta ignorancia sobre teoría liberal. 

Y tengo que informarle al diputado preopinante, que el señor Hamilton formaba parte de 
una de las corrientes del liberalismo, pero tenemos otra de los padres fundadores que, por 
ejemplo, estaba Thomas Jefferson, tenían diferentes ideas con respecto a temas tales como 
proteccionismo. 
 Cuando hablamos de liberalismo, bueno, el término tiene una concepción muy diferente. 
Cuando hablamos de liberalismo clásico inglés, que viene de la escuela de Adam Smith; cuando 
hablamos del liberalismo de los escoceses; y cuando hablamos de liberalismo en Estado Unidos, 
de hecho, la palabra ‘liberal’ en Estados Unidos es de centroizquierda, se les llama así a los 
demócratas progresistas. 
 Entonces, no hay que apegarse tanto a los rótulos, a los videítos de YouTube, sino que 
hay que leer los libros originales. 
 Muchas gracias.   
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-El diputado Pablo Castro le muestra un libro al diputado Adrián Brizuela- 
 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Muchas gracias a usted señor diputado. 

No habiendo más pedidos de palabra, invitamos a la diputada Cristina Gómez y al 
diputado Pablo Castro a arriar los Pabellones Nacional y Provincial, respectivamente. 

 
 

-Así se hace- 
 
 
SRA. PRESIDENTA ARGERICH.- Siendo la hora 14:46 minutos, damos por terminada la 
presente sesión, tengan todos ustedes y todas ustedes muy buenos días.  
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